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СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

К о л х о з а м — п о л н у ю  
с а м о с т о я т е л ь н о с т ь ,  

хозяйственную независимость
С л о в о  —  Хакибею АЙБА, 

председателю колхоза села Лыхны Гудаутского района, 
делегату X IX  Всесоюзной партийной конференции

Как рядовой член партии 
я обязан самым вниматель
ным образом изучить опуб
ликованные в печати Тезисы 
ЦК КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции, а 
как ее делегат обязан сде
лать большее — выверить 
их на те перемены, на то 
обновление, что происходят 
в стране, в нашем обществе,

Вот высказал мысль свою 
наболевшую и запнулся. 
Сработал какой-то внутрен
ний тормоз. Не много ли на 
себя беру? Выверять Тези
сы ЦК КПСС? Да где же это 
слыхано? Думаю, не я один 
задавался подобными вопро
сами. А все это потому, что 
крепко еще сидят в нас кор
ни доперестроечного мыш
ления, по которому надо 
было только соглашаться, 
соблюдая негласные прави
ла игры: тянуть, когда надо, 
руку, промолчать, если то
го требовали «обстоятельст
ва». Не так-то просто сло
мать асе это, вытравить ус
тоявшуюся психологию, а 
еще труднее признаться са
мому себе, что жить так, как 
прежде, ужа нельзя. Надо 
бы все это понять, прочув
ствовать, самому дойти до 
сути тех революционных пре-' 
образований, что несет с со
бой перестройка.

Уверен, на партконферен
ции будет обсуждаться во
прос о норенмой ломке мас
сового сознания ради ко
нечной цели перестройки- 
достижения созидательной 
мощи социализма. Хочу от
метить, что это далеко не 
общий вопрос в плане дема
гогических рассуждений, к 
которым в прежние годы 
все мы так привыкли, он 
вполне конкретен, актуален 
и требует целенаправленной 
работы.

Есть в Тезисах ЦК КПСС и 
другие вопросы, которое 
особенно волнуют меня как 
коммуниста, депутата, пред
седателя колхоза. В частно
сти, о трудностях ■ продо
вольственном снабжении на
селения. Право же, не дело 
это, что только по талонам 
люди могут приобрести ма
сло, мясо, сыр, что на рын
ке разного рода хапуги де
рут с них, как говорится, 
семь шкур, что львиную до
лю, ес/ и не всю, своей зар
платы они тратят на про
дукты. Мне могут и возра
зить: мол, к чему это? На 
партконференции должны 
обсуждаться вопросы гло
бальные, ключевые. А,, на 
мой взгляд, этот вопрос сей
час один из самых важных, 
узловых.

Что-то /6е получается у 
нас, не срабатывает. Каза
лось бы, процесс перестрой
ки должен благотворно по
влиять на деятельность сель
скохозяйственного производ
ства. Но вот данные союз
ного Госкомстата говорят об 
обратном: п р о  изводсгво
сельскохозяйственной про
дукции в стране в прошлом 
году по сравнению с 1986 
годом практически не уве
личилось, зато увеличилось 
количество убыточных кол
хозов и совхозов, существен
но сократилась их прибыль, 
уменьшилось поголовье всех 
видов скота, средний уро
жай с гектара составляет 
менее 13 процентов зерна.

Что же эго мы вновь 
вступили в область беспред
метных разговоров, иллюзий, 
далеких от конкретного де
ла? Хотим выдать желаемое 
за действительное? Нет, все 
горе з д о проще -г- сбои 
происходят из-за плохих ис
полнителе^ несовершенной 
системы управления и пла
нирования. Так где выход?

Как депутат Верховного 
Совета страны совсем не- 
деено я участвовал в рабо
те девятой сессии одинна
дцатого созыва Верховного 
Совета СССР, на которой 
был утвержден Закон о ко
операции. Принят новатор
ский, революционный доку
мент, определяющий немно
гие годы вперед развитие 
кооперативного движения а 
нашей стреме.

В Тезисах подчеркивается, 
что жизнь выдвигает и та
кой серьезный вопрос, как 
развитие экономической со
стязательности в качестве 
противоядия против моно
полизма, застоя и консер
ватизма. Думается, всему 
этому действенной альтер
нативой является коопера
ция. Но здесь есть и проб- 
лемЦ, трудности. Закон о 
кооперации принят, однако 
сила его — в применении, в 
неукоснительном выполне
нии утвержденных требова
ний и норм. А как их вы
держать? Ведь есть настора
живающие примеры. ВрЬде 
бы действует у нес Закон 
о государственном пред
приятии (объединении), А 
какова его отдача? Судя по 
фактам, небольшая. Не по

тому ли так происходит, что 
на практике срабатывают 
другие, так называемые, те
невые законы, по которым 
и шаге не ступить без ме
лочной , опеки со стороны 
министерств и ведомств? Не 
получится ли у нес подоб
ное к с Законом о коопе
рации? Не исключено, если, 
в частности, мы в колхозах 
будем работать не на раз
витие целесообразных, эф
фективных и рентабельных 
отраслей, а на планы, опре
деленные, скажем, РАПО, на 
планы, чаще всего не учиты
вающие специфику произ
водства, направленные на 
выравнивание средних пока
зателей по району, А, соб
ственно, почему так должно 
происходить? Почему мы 
должны соглашаться с су
ществующей практикой, ког
да убыточные хозяйства 
«подкармливаются» за счет 
экономически крепких? Это 
же противоречит всякой ло
гике.

Скажу о сэоем колхозе. 
Все подразделения нашего 
хозяйства переведены на 
хозрасчет. 14 коллективов 
работают по методу бригад
ного подряда, а семь при
меняют семейный и аренд

ный подряд. Дело с самого 
начала мы поставили таким 
образом, что руководители 
этих небольших коллекти
вов самостоятельно решают 
практически все вопросы, 
начиная от планирования по
севов и кончая распределе
нием фонда заработной пла
ты. Что дала такая само
стоятельность? К примеру, 
если раньше мы с трудом 
вытягивали производство 25 
тонн табака, то е минувшем 
сезоне, с переходом на хоз
расчетные отношения, смог
ли получить урожай в три 
раза больше. Особый разго
вор о чаеводстве, ведь хо
зяйство наше многоотрасле
вое, но основная культура- 
чай. Если раньше нам ста
вилась задача любой це
ной увеличить производ
ство чайного листа, то те
перь особый упор делается 
на качество сдаваемого сы
рья. Пожалуй, это зримая 
примета перестройки: те
перь не ставится вопрос о 
перевыполнении плане, кото
рый составляет е нынешнем 
году 2.150 тонн, а основное 
внимание уделяется качест
ву. Первым сортом мы дол
жны сдать 50 процентов 
всего урожая. Однако будем 
искать возможности, чтобы 
довести зту цифру как ми
нимум до 65 процентов. 
Ведь это важно, выгодно

как государству, так и кол
хозу. Тут, кроме всего про
чего, и простой арифметиче
ский расчет: за тонну перво
сортного чая мы получаем 
1.390 рублей, а за второй 
сорт—уже 920 рублей. Раз
ница существенная. Стало 
быть,-работать хорошо — вы
годно. Эту простую мысль и 
довели до рядовых труже
ников бригадиры. Думается, 
подобные примеры точно 
отражают мысль о том, что 
хозяйственные руководите
ли-бригадиры, председатели 
колхозов, п р е д  седатели 
РАПО—персонально ответст- 
вены за внедрение новых 
методов работы.

В Тезисах ЦК КПСС я об
ратил внимание на очень 
важную мысль: сильная со
циальная политика — один 
из главных приоритетов в 
деятельности партии. Как 
мы можем наглядно до
казать преимущества социа
лизму нашего строя? Толь
ко лишь через сильную со
циальную политику, кото
рая в максимально корот
кие сроки обеспечит по; 
требности советских людей 
в полноценных продуктах 
питания, насытит рынок то
варами народного потреб
ления е нужном ассортимен
те и высокого качестве, соз
даст современную сферу ус
луг, предоставит жилье, ме
дицинское обслуживание не 
высоком уровне и многое 
еще другое. Теоретически 
мы все об этом отлично 
знаем, е вот практически,.,

В прошлом году колхоз 
наш добился рекордной при
были — 4.800 тысяч рублей. 
Немалая часть из этих 
средств пошла не развитие 
социальной программы. В 
частности, правление колхо
за решило уделить внима
ние расширению индивиду
ального строительства на се
ле., На льготных условиях 
мы продееели колхозникам 
стройматериалы, оказывали 
услуги квалифицированны
ми рабочими, техникой. Сло
вом, такая форма услуг бы
ла взаимовыгодной и для 
колхозу который получал 
определенные средства, и 
для колхозников. Но, види
мо, подобные взаимоотно
шения кого-то не устроили 
в районе, и, что называется, 
пошло и поехало. Стали прм- 

.езжать проверяющие, реви
зии. Начались вопросы — 
на основании чего выделяли 
материалы? Объясняли нам, 
какие инструкции, положе
ния мы нарушили. Откровен
но скажу: будь я один, на
верное, не выдержал бы 
такого натиска, но со мною 
было правление, весь кол
хоз, да к тому же очень уж 
устарели эти инструкции, по
ложения, по которым сдер
живались всякая инициати
ва, хозяйское предпринима
тельство. Но цепляются за 
них бюрократы, осевшие в 
партийных и хозяйственных 
органах, мешают, тормозят 
нашу работу. С ними борют
ся, но пока малоэффектив
но. А надо бы повести на
ступление во всю мощь, на
до бы столкнуть бюрокра
та с привычного кругу ведь 
это одна из главных задач 
перестройки.

И вновь хочу вернуться к 
началу этого письма. Что 
тревожит? Ведь в преддве
рии XXV? съезда1 партии 
печати были споры, обсуж
дения, выдвигались предло
жения. Однако — что уч 
ли? Не случилось бы подоб
ное и ныне.

Очень хочется верить, что 
эти опасения напрасны, что 
нынешнее обсуждение орга 
ниэовано именно таким об 
разом, когда происходит не 
простой обмен мнениями, 
ходе " которого раздаются 
лишь слоев одобрения, в воэ- 
никает нестоящий творче
ский поиск, определяются 
пути, как жить и работать 
дальше. Именно е этой ее 
рой, с таким убеждением я 
и еду на партконференцию, 
еду как посланник тысяч м 
тысяч коммунистов.

ф Успешно несут трудовую вахту а честь XIX Всесоюзной партийной конферен
ции на строительстве станции метро «Гидами» Юрий Хецуриани и Мераб Гвдабедзе. 
Ежемесячные производственные задания ими, иак правило, выполняются не 120— 130 
процентов.

Не с н и м и  о: Юрий Хецуриеии (слеяа) н Мераб Гадабадзе.
Фото Михаила Квирнкешяили.

•  НА ФИНИШЕ ПОЛУГОДИЯ

Внедрение новых методов 
работы дает свои первые 
положительные результаты

Четко и еыверенно работает на финише полугодия коп- 
лектия Тбилисского завода газовой аппаратуры, с начала 
нынешнего года перешедший не полный хозрасчет и само
финансирование. Здесь уже получена прибыль почти в 300 
тжеяч рублей, что на 13.9 процента больше запланирован
ного. И договорные обязательства по поставкам продук
ции на заводе давно выполняются на яса сто процантоя.

Таких результатов работни
ки предприятия добиваются 
благодаря тщательной подго
товка к переходу на” нояые 
условия хозяйствования.

— С середины прошлого 
года у нас были внедрены 
новые методы оплаты тру
да. — рассказывает секретарь 
партбюро завода Николай 
Луткаредзе. — С октября на
чался экономический всеобуч 
рабочих и инженерно-техни
ческих работников. Активно 
подключился к преобразова
ниям и совет трудового кол
лектива, возглавляемый на
чальником участка сборки Го
ги Раэмадзе...

— Поначалу было трудно, 
ответственность на плечи лег
ла большая, — говорит Гоги 
Раэмадзе. — Но постепенно 
каждый из 41 члена совета 
трудового коллектива осознал 
важность своего участия • 
определении стратегического 
курса развития производства. 
Мы на заседаниях совете рас
сматриваем асе узловые для 
коллектива завода вопросы, 
задачи на перспективу... Не
легко нам далась, к примеру, 
победе здравого смысле при 
установлении предприя т и ю 
плене платных услуг населе
нию. Конечно, мы понимаем, 
что объем этих услуг надо 
увеличивать, но не тек резко, 
как предлагало министерство. 
Был спущен плен — 183 ты
сячи рублей. А мы добились 
его снижения до 80 тысяч 
рублей.

— Но ведь в новых усло
виях хозяйствования трудовой 
коллектив сем должен быть 
заинтересован не е уменьше
нии, е в увеличении объема

•  ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

МНОГОСЛОВНОЕ МОЛЧАНИЕ
Когда бюрократический подход к делу подрывает авторитет советской масти

Бюрократизм многолик. Сегодня если го
ворить по большому счету, практически нет 
такой области человеческой деятельности, 
сферы общественного произведет**, где бы 
он ии проявился ржавыми пятнами застой 
иых времен. Обещать н но выполнять, гово
рить одно и делать другое — с такими рас

хождениями мяжду словом и делом должно
стных лиц резных рангов постоянно сталки
ваешься в редакционной работе. И тогда при
ходится говорить о безответственности, оч
ковтирательстве, недопустимой практике фаб
рикования «липовых» ответов, которые, по 
сути — лишь многословные молчвиия, но 
больше. И ценя мм — грош.

ЭТА лягковесная отписка 
тяжалым грузом легла 
на плачи двух ветеранов 

Великой Отечественной войны 
и труда Марии Николаевны и 
Ревазе Сергеевича Пенджаки- 
дэе. Сначала о том, как она 
возникла.

Осенью 1984 года муж и 
жена Панджакидзе, убедив
шись, что все их обращения 

Руставский горисполком и 
местный жилищно-эксплуата
ционный участок по поводу 
критического состояния дома, 

котором они жиаут по ули
це Каэбегской № 1, кварти
ра, 6, — пустая трата времени, 
описали свои мытарства • 
письме в «Зарю Востока». Ре
дакция обратилась в исполком 
Руставского городского Сове
те народных депутатов с 
просьбой помочь ветеранам и 
взяла это письмо на контроль.

Ответ от исполкома был по
лучен без проволочек. Его, за 
подписью тогдашнего предсе
дателя исполкома Руставского 
городского Совета народных 
депутатов К. Бакрадзе, мы и 
опубликовали в газете 30 ок
тября 1984 года. Из отЖета 
следовало, что дом действи
тельно нуждается в срочном 
ремонте. Реботы будут про
изводиться с января будуще
го (читай 1985) года.

На календаре — уже отры
ваем листки июня 1988-го! 
Дом не отремонтирован. 
К. Бакрадзе давно благополуч
но сидит в новом кресле — 
заместителя министра бытово
го обслуживания населения 
республики. Тем временем 
под ногами ветеранов войны 
Панджакидзе и их соседей 
расшатывается фундамент, над 
головой протекает ' крыша, 
а щели *• стенах расширились 
настолько, что в них прошлым 
летом залетела саранча.

— Потолки и стены «разош
лись» окончательно, — тяже
ло вздыхает Мария Николаев
на Панджакидзв.—При закры
тых дверях и окнах не можем 
уберечься от сквозняков. За 
30 лет, что прожили здесь, ни 
разу не был проведен нор
мальный ремонт.

Было время, в этом доме, 
как говорят, не успевали от
крывать и закрывать двери 
перед многочисленными пред
ставителями — горжилуправ- 
лвния, «строительных» подряд
чиков. И неизменно получали 
письме. Странные письма: по 
форме — ответы, по сути — 
отписки.

— Читали, — рассказывают 
жильцы этого доме, — и ду
мали: поговорке «не верь
глазам своим» родилась, ви
димо, именно в одной из та
ких ситуаций. Из ответов сле
дует, что ремонт благополуч
но завершается, а мы-то «и- 
дим, что к нему еще в об* 
щем-то и не приступали.

За все эти годы, по свиде
тельству тех, кто живет • до- , 
ме №  1, несколько трещин за
лепили цементными «лепешке- 
ми», да еще привезли и вско
ре уеезли, тек и не использо- 
»аа по назначению, громозд
кую арматуру.

Вот и выходит, что а архи
ве редакции хранится отписка 
о благополучном разрешении 
критической ситуации, а судь
бе спасения дома стоит под еще 
большим вопросительным зна
ком, чем было это четыре 
года назад. Пришлось заново 
разбираться а ситуации.

В Рустааском ремонтно- 
строительном управлении Мин- 
жилкомхозв республики (на
чальник Важа Гогичаишвили, 
главный инженер Гиви Кочла- 
мазешеили) положение разъ
яснили так:

— В прошлом году на этом 
объекте было освоено три ты
сячи рублей. • Укрепили два 
наружных балкона, отремон
тировали входы двух подъез
дов, замазали цементным ра
створом трещины в стенах, 
цоколе...

— Но провести основатель
ные укрепительные работы 
тем не менее не удалось, — 
вступает в разговор прораб 
РСУ Джумбер Борджадзе. —
В конце прошлого года, ког
да, наконец, РСУ смогло по
лучить необходимые металло
конструкции и доставить их на 
объект,, жильцы дома, узнав 
о предстоящих разрушениях • 
квартирах, связанных с укреп
лением стен, запротестовали 
и не подпустили рабочих. Це
лую неделю напрасно ждали 
разрешения вопроса в тресте 
ж илищног о  хозяйства, но 
фронт работ нам так и не 
предоставили...

В пухлой папке с перепиской 
вокруг ремонта дома есть и 
вот это письмо, датированное 
25 августа 1986 года. Подпи
сывает его бывший начальник 
треста жилищного хозяйства 
Гиви Кацитадзе. Этим доку
ментом бывшего начальника 
РСУ Темура Хинчилашвили 
уведомляли в том, что из од
ной квартиры жильцы уже вы
селены, и фронт работ создан, 
Обещалось, что • случае^ не
обходимости жильцы будут 
выселены и из других квар
тир. Копию этого письма по
лучил в свое время и быв
ший председатель Рустав
ского горисполкома К. Ба- 
крадэе. В «деле» хранится 
его резолюция: «Прошу пе
реговорить. Вы играете с ог
нем». .На этом нее заботы 
«бывших» о доме на улице 
Каэбегской заканчиваются. И 
начинается новый виток хож
дения по инстанциям.

Сейчас над проблемой «ло
мают» головы те, кто пришел 
не смену К. Бакрадзе а гор
исполком, Т. Хинчилашвили —

в РСУ, Г, Кацитадзе — в трест 
жилищного хозяйства.

Сменилось руководство, но 
а разрушенном доме жиаут те 
же люди. И с тех же бюрокра
тических позиций решает их 
проблемы новая смена на
чальнике*. Опять переписке. 
Опять зетягиеается начало 
работ.

Вот бумага, подписанная 15 
сентября 1987 года уж* ны
нешним начальником РСУ Ва
же Гогичаишаили. Адресуется 
она тресту жилищного хозяй
ства горисполкома. Знакомы* 
из переписки прошлых лет 
строки: «Продолжение ену-
триквартирных укрепительных 
работ не представляется воз
можным ввиду того, что жиль
цами аварийной части дома не 
высвобождены квартиры. По 
этой причин* работы приос
тановлены».

Кекоеа позиция горисполко
ма? Слово — заместителю 
председателя Руставского гор
исполкома по жилищному и 
коммунальному хозяйству Зу
рабу Ломидзе:

— Некрасиво получилось. 
Мы извиняемся перед жиль
цами дома за неверный ответ, 
отправленный в газету наши
ми предшественниками. К со
жалению, и мы а этой исто
рии выглядим не с лучшей 
стороны. Нужно признать че
стно: к вопросу подошли по
верхностно, думали — легко 
справимся. Не хватило прин
ципиальности, да и компетент
ности разобраться в ситуации. 
Между тем для укрепления 
дома с р а з в вливающимся 
фундаментом недостаточны» 
наружные работы. Тут не обой
тись без основательного ук
репления самих фундаментов, 
которые разрушены вследст
вие длительного размыва грун
та сточными водами. А • про
екте и смете эту сторону ра
бот обошли. И еще: не избе
жать временного (на период 
ремонта) переселения жиль
цов дома. На это, конечно, 
потребуются время, дополни
тельные средства, материалы. 
Мы их обязательно изыщем. 
Дом будет основательно от
реставрирован. Но... не рань
ше 1989 года.

Такова неприглядная исто
рия этой отписки и реальная 
перспектива решения вопроса 
проведения у к р епительных 
работ доме №  1 по улице Каэ- 
бегской. От себя же добаеим, 
что извинения перед прессой 
зампреде Руставского горис
полком* Зуребе Ломидзе вряд 
ли успокоят жильцов доме 
N9 1, И вряд ли им улыбнет
ся перспективе ждать 1989 
годе. Ведь это оэиечееТ пере
жить • разваливающемся до
ме еще одну грозовую вес* 
ну, еще одно, а может, два 
жарких лета, еще одну, а мо
жет, две промозглые осени.

еще одну, * может, две яо> 
лодны* зимы, и еще, что впол
не вероятно, может быть.,,

И спрашивать «по всей стро
гости» за эту бюрократиче
скую круговерть, еыходит, 
пока просто ме с кого. Как 
говорится, иных уж нет, е те 
уж* далече..,

*  *  *

НЕ УВЕРЕН — не обе
щай, хочется •посовето
вать председателю' ис

полкома Каспского районного 
Совета народных депутатов 
Н. Годврдзишвили, который 
тоже позволил себе прислать 
а редакцию безответственную 
отписку. Поеодом для ее соз
дания послужила публикация 
газеты «Не выполняют обяза
тельств», опубликованная 21 
декабря 1986 годе. В ней рас
сказывалось о недостатках а 
заготовке лома и отходов 
цветных металлов в Кеспском 
район*. Чем ответил не кри
тику исполком райсовете? Про
веденным совещанием руко
водителей предприятий, уч
реждений, колхозов и совхо
зов, на котором «проанали
зировали причины отставания 
и наметили соответствующие 
мероприятия».

«Ныне, — заверил редак
цию председатель исполкома 
Н. Годердзишаили, — прини
маются все меры к тому, что
бы план а 1987 году выпол
нялся ритмично, без сбоев».

Меры эти тем не менее до
статочно , эффективными не 
оказались. Посмотрим, как сда
вался металлолом е Каспском 
районе в 1987 году. Всего в 
районе вместо запланирован
ных 56.230 килограммов сдано 
47.255, то есть на 8.975 кило
граммов меньше. С задания
ми по этому показателю не 
справились: РАПО — на 3.308 
килограм м о в, цементно-ши
ферный комбинат — на 2.772 
килограмма и база материаль
но-технического снабжения — 
на 2.318 килограммов.

Когда же речь заходит о 
провал* годового плана, раз
говоры о ритмичности его 
выполнения отступают на вто
рой план.

В КОНЦЕ января 1987 го
да в «Заре Востока» 
была опубликована кри

тическая заметка «Дом готов, 
а отопления нет». В ней рас
сказывалось о тревожном, 
чтобы не сказать больше, по
ложении с отоплением жилых 
домов, сложившемся • Суху
ми на Лечкопском плато и в 
массиве «Гумиста». Ответ за
местителя председателя ис
полкома Сухумского город
ского Совета неродных депу
татов Александра Орлова, 
опубликованный а газет* 20 
июня 1987 годе, содержал ин
формацию не только о том, 
что приведенные в коррес
понденции факты подтверди
лись, но и сообщал о мерах, 
принятых для исправления 
создавшегося положения. Цм-

(Окончание на э-й стр.).

услуг? Не так ли? — спраши
ваю Гоги Раэмадзе.

— Де. конечно! — отвеча- 
вт он. — Но и планировать 
надо реально, —- постепенно 
наращивая темпы работы, 
чтобы они на вызывали ухуд
шение качества. Кроме того, 
добились мы уменьшения 
норматива отчислений за 
производственны* фонды с 
18 до 8 процентов. Пока это 
оптимальный вариант для нес.
А дальше экономическая ситу
ация, возможно, подск*жет 
другое решение...

— В самом конце прошло
го годе «Зеря Востока» лисе
ле о выборах и первых ша
гах руководителя укрупнен
ной бригады штамповщиков 
штвмпоеочно - эмалировочно
го цехе Пьера Гулордава. Как 
идут дела теперь в этой бри
гаде?

— С целью улучшения ус
ловий труде и ускорения 
внедрения а низовых звеньях 
предприятия хозрасчета к 
нынешнему году у нас было 
создано 17 укрупненных бри
гад вместо 29. И во всех но
вых коллективах не демокра
тической основе были избра
ны бригадиры из 2-—3 канди
датов, а также переизбра
ны советы бригад и звеньев.
И теперь эти бригады выпол
няют практически почти едбое 
больше ребот, чем в прош
лые годы... Те же бригада 
Пьере Гулордеее, которая 
первой ме предприятии ре
шила перейти не полный хоз
расчет, с первых же дн4В ра
боты по-идеому взяла курс 
не зкономиое расходование 
сырья, сокращение, металло
емкости изделий, улучшение 
технологии, совершенствова
ние конструкции отдельных 
деталей газовых плит... Это 
позволило сэкономить боле* 
200 тонн прокате черного ме- 
телле, почти на четверть со
кратить расход электроэнер
гии. Газовая плита полегчал* 
почти на пять килограммов,
*  качество ее улучшилось, 
он* стела более надежной. 
Честь прибыли, полученной 
от бережливости, добавлена 
к заработной плате работни
ков.

От Пьера Гулордава и ого 
товарищей по бригада на от
стают и Мераб Меребишвили, 
Автандил Бадагадза, другие. 
Они собрали вокруг себя мо
лодежь, заработная плат* ко
торой находится в прямой 
зависимости от конечного ре
зультат*.

С заботой о будущем кол
лектив* предприятия связано 
и шефство, деже не шефство, 
а содружество гезоеппарет- 
чиков с учащимися 12-й сред
ней школы, расположенной 
прямо напротив завода. И 
директор згой школы Нана 
Джугели — свой человек не 
производстве, и 112 старше
классников -- тоже свои. По
чему? Де потому, что не бе
зе этого предприятия создан 
мини-завод «С и ч е б у к в» 
(«Юность»), который объеди
няет учащихся стерших клас
сов. С сентября прошлого 
годе ими выпущено продук
ции более чем на 15 тысяч 
рублей. И ее качество, судя 
по отзывам «взрослых» тех
нических контролеров, не вы
зывает нареканий. У мини- 
завода есть своя юная адм и
нистрация — директор, его 
заместитель, экономист, бух
галтер, учетчик. Есть брига
диры, звеньевые. Все онм 
проявляют такую же заинте
ресованность в конечных ре
зультатах труда, как и их 
старшие товарищи.

Муради АЛАШВИЛИ.

•  По родной стране
$  ЛЬВОВ. Улучшенн ы м и  

эксплуатационными парамет
рами отличаются специализи
рованные автопогрузчики, пер
вая партия которых отправле
на авиаторам Западной Сиби
ри. Серийный выпуск механи
ческих силачей новой модели 
освоен в львоеском объеди
нении «Автопогрузчик».

•  КАПСУКАС (Литояс к в « 
ССР), За считанные минуты 
надежно покрыть -днище и за
крытые части автомобилей ан
тикоррозийными с м е с я м и 
можно с помощью новой ус
тановки высокого давления. 
Серийное производств© таких 
механизмов начел Капсукский 
опытно-экспериментальный за
вод технологического обору
дования.

ф  ОРДЖОНИКИДЗЕ. Цент-'
ром ии' 
еоенио -

-ПМТвМИ»
гвнды с 
обрядов 
который 
скем р« 
трудятся 
десяти .

»го
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К XIX Всесоюзной 

партконференции О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ПК КПСС
РАЙКОМ ПАРТИИ И ПЕРЕСТРОЙКА

Где та грань, что отделяет политическое 
руководство от повседневного диктата?

Беседа с первым секретарем Богдановского 
РК Компартии Грузии Василием КОЧОЯНОМ

— Недавно в одном из 
споров — а вызван был он 
некоторыми положени я м и 
Тезисов ЦК КПСС и парт
конференции — один из уча
стников. нашего разговора в 
раздражении произнес: «Вы 
видите в этих Тезисах боль
ше,, чем в них заложено, и 
не хотите замечать вещей 
очевидных. А очевидно то, 
что в предложенной про
грамме старое берет верх». 
И в качестве одного из ар
гументов для обоснования 
своей точки зрения .привел 
такое положение Тезисов: 
«В отношениях партии с го
сударством исходить из ле
нинских принципов четкого 
разграничения их функций. 
Все партийные организации 
обязаны действовать в рам
ках Конституции СССР и со
ветских законов. Должно 
быть исключено принятие 
постановлений партийных ко
митетов, содержащих пря
мые указания государствен
ным, хозяйственным орга
нам и общественным орга
низациям. Свой политиче
ский курс КПСС проводит 
через коммунистов, работа
ющих в органах государст
венной власти, во всех сфе
рах жизни общества».

И мне кажется, я понимаю, 
что вызвало такую реак
цию, — последняя фраза, 
где сказано, каким образом 
партия проводит свой курс.

— Верно. Речь о так на
зываемом «телефонном пра
ве», когда ло звонку — и 
специальных постановлений 
не надо — делается то, что 
порой, вопреки плану, при
нятому и единогласно ут
вержденному р е ш е н и ю ,  
что ■ есть случаи — и во
преки закону.

— И асе же я думаю в 
принципа это положение Те
зисов правильное. Можно 
было бы, конечно, как-то 
оговорить возможность ка
ких-то санкций, мер, преду
сматривающих их примене
ние а случае превышения 
партийным органом или его

^  работником своих полномо
чи й , Но не разумеется ли 

это само собой — и в такой 
редакции? Тем более, что 
«телефонное право» такой 
оговоркой не отменишь. 
Быть ему или нет, зависит от 
человека, не от инструкции. 
Один, услышав начальствен
ный голос, слово не посме
ет против сказать. Другой — 
свое отстаивать будет, не 

„ станет лебезить. Тезисы в 
. комплексе надо рассматри
вать, суммируя как бы все 
то, что они предлагают. Тог
да лучше увидишь, какие 
перемены намечаются. Я 
бы, конечно, тоже не прочь 
вычитать в них не только 
что, ио и как менять, но 
понимаю: нельзя все рас
писать от и до.

—  И все-таки, Василий 
Айкович, как вы мыслите се
бе дальнейшее руководство, 
скажем, экономикой района! 
Вот мы с вами разговарива
ли и — согласитесь — все 
то, о чем вы мне поведали, 
мог рассказать председа
тель РАПО или председа
тель исполкома.

— Имеете в виду раз
витие сельского хозяйства и, 
в частности, арендного под
ряда?.. Но на тот же аренд
ный подряд можно ведь по
лезному смотреть: и как на 
чисто хозяйственную задачу 
и как на задачу политиче
скую. Разве не так? Все де
ло в том, какую сторону 
проблемы ты для себя вы
бираешь. Ходишь по дворам 
н учишь людей, в какие 
сроки сеять, или помогаешь 
им понять свою и государ
ственную выгоду от аренд
ного подряда.

Мы считаем, что сегодня 
подряд — это даже скорее 
политический вопрос. Не 
случайно ЦК КПСС провел 
по нему совещание. Решив 
этот вопрос, уверен, решим 
и продовольственную про
блему —  проблему полити
ческого значения, которая 
ныне, когда все ждут уже 
зримых результатов пере
стройки, приобретает, если 
говорить словами В. И. Ле
нина, архивное значение. 
Понятно поэтому, почему 
райком партии ныне уделя
ет такое большое внимание 
арендному, семейному под
ряду. Как с этим у нас де
ла?

Вот Богдановский колхоз- 
комплекс. Несколько лет на
зад здесь было всего 650 
голов . крупного рогатого 
скота, а пахотных земель — 
610 гектаров. Специалист, 
сопоставив' эти цифры, пой
мет: скот вполне можно бы
ло прокормить. Но — кор
ма завозили.

Сейчас в колхозе-комплек- 
С ТГ Т ' - . СЛ  Н О В О Т Н Ы Х ,
л »■ . 1 )<ош маточно

го поголовья. И кормов 
вполне хватает. Что случи
лось? Никакого _ секрета: 
удалось заинтересовать лю
дей. Хотя, вернее сказать,, 
они сами проявили инте
рес — создали две механи
зированные подрядные бри
гады, взяли в аренду по 305 
гектаров пахотных земель, 
стали применять интенсив
ную технологию. Если рань
ше с каждого гектара полу
чали по 3,5— 4 тонны сена, 
то ныне урожайность дохо
дит до десяти тонн и ниже 
7—-8 не опускается.
. Другой пример. В колхозе 

села Пога, в засушливой ча
сти сельхозугодий хозяйства, 
был участок в тридцать гек
таров. С каждого гектара 
собирали полторы-две тон
ны сена — не больше. Кол
хозник П. Куюмчян взял 
эти земли в аренду. Был за
ключен договор, в соответ
ствии с которым правление 
колхоза стало выделять по 
необходимости семена, тех
нику. Обязательство аренда
тора было таково: сдать, 
колхозу с каждого гектара
4.5 тонны сена. В первый же 
год П. Куюмчян получил с 
каждого гектара по семь 
тонн сена. После взаимных 
расчетов у него осталось еще 
75 тонн, 15 из которых он 
оставил для своего скота, а 
60 тонн продал колхозу по 
договорной цене.

Сегодня в этом колхозе в 
аренду взяты уже 300 гек
таров земель. Этот опыт сам 
по себе зароэителен — ко
му не хочется в полной ме
ре вкусить плоды своего 
труда? Но мешает еще не
доверие. Люди порой со
мневаются: а не прикроют 
ли эту «лавочку»? Наша за
дача — ‘развеять эти сомне
ния. Недеяно вот на безе 
семейной фермы, что дейст
вует в колхозе села М. Ара- 
гял, провели амекте с РАПО 
семинарское занятие. При
гласили руководителей хо
зяйств —- посмотрите, помо
гите своим людям так же на
ладить дело.

— А что это эа ферме!
— Ее взялась полностью 

обслуживать сем*я Цару- 
нян — два брата и две не
вестки. Им подлегают дети. 
На ферме 85 коров. Еже
дневные надои вдвое выше, 
чем на колхозной ферме. 
Жирность молока — 4,5—
4.6 процента. На колхозной 
ферме — не выше 3,6. На 
ферме уже получено 76 те
лят.

Всего же в районе свыше 
пятидесяти бригад и ферм, 
работающих на семейном 
подряде.

— Это, конечно, не про
дел»

— Конечно. Уже сейчас 
есть возможности втрое 
увеличить их число.

Не знаю, обратили ли вы 
внимание: на семейную фер
му мы пригласили руково
дителей хозяйств, а не тех, 
кто потенциально мог бы 
перейти на арендный под
ряд. Почему? Потому, что 
сегодня именно в руководи
телях мы видим основную 
сдерживающую силу. С од
ной стороны, им выгодно 
создавать подрядные, се
мейные коллективы. А с 
другой, хлопотно, да и рис
кованно кажется. Ведь все 
наши хозяйства успешно

справляются со своими пла
нами и обязательствами, ра
ботают стабильно. Вот и 
думают некоторые руково
дители: зачем, мол, зате
вать что-то новое, когда и 
так неплохо живется?

Знаете, наверное, что не
давно ЦК Компартии Грузии 
заслушал отчет нашего РК об . 
организаторской и политиче
ской работе по руководству 
перестройкой. В былые вре
мена принятое по резуль
татам обсуждения постано
вление можно было обви
нить в некой нелогичности: ■ 
снечало констатируется факт 
успешной работы сельского 
хозяйства и промышленно
сти района, перевыполнения 
планов практически по всем 
показателям, а потом, при 
анализе стиля и методов ра
боты, дается острая крити
ка. Но ведь критика-то ■— 
заслуженная. И — обосно
ванная. Вот лишь одна фра
за из принятого постановле
ния, все объясняющая: 
«...Указанные результаты да
леко не отражают истинный 
потенциал района...»

Да, потенциал свой и рай
он в целом, и каждое хо
зяйство в отдельности ис
пользуют далеко не в пол
ную меру.’ Потому мы и ста
раемся «сдвинуть с места» 
руководителей, заставить их 
использовать имеющиеся ре
зервы, учиться новому, вне
дрять его. Потому и посто
янно выходим на контакт с 
ними, убеждаем, настаива
ем не необходимости про
движения вперед.

— А, может, эффект боль
ше будет, если давление 
снизу пойдет! Мы говорим 
о развитии демократии, а 
домократия как раз к под
разумевает активные дейст
вия к решения широкие 
месс. Если бы вы, скажем, 
на ту же семейную ферму 
пригласили тех, у кого ость 
возможность поет о р и т ь 
опыт, у кого ость желание 
сделать это, е также секре
тарей первичных партийных 
организаций — не быстрее 
бы начались перемены!

— Я не хотел бы о наших 
руководителях как о ретро
градах думать. Вот Кузьма 
Маркин, председатель кол
хоза села Гореловке, деле
гат XIX Всесоюзной партий
ной конференции...

— Извините, что переби
ваю. Но раз уж вы вспом
нили Мариино... В редакцию 
на днях пришло письмо эко
номиста Богдане в с к о г о 
РАПО 8. Арэуманяиа, кото
рый высказывается лротия 
кандидатуры председателя, 
говорит, что он недостоин 
быть делоготом XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции. В подтверждение сво
им рассуждениям приводит 
мнения еще четырех работ
ников РАПО. Все они схо
дятся в том, что К. Мар
кин не является активным 
участником перестройки, в 
его колхозе нет никаких пе
ремен, прогрессивные фор
мы труда — бригадный, се
мейный подряд — не вне
дряются. Что вы по этому 
поводу можете сказать!

—  Я знаю о тех выступле
ниях, что были на собра
нии в агропромышленном 
объединении. Что ж, у каж
дого может быть свое мне
ние о человеке, о том, кан

он работает. 'Позвольте и 
мне высказать свое. Оно, 
кстати, совпадает с мнением 
подавляющего большинства 
работников РАПО, тех тру
довых коллективов и пар
тийных организаций, что 
поддержали каидида т у р у  
Маркина, а также членов 
райкома партии.

Колхоз села Гореловка 
был отстающим хозяйством. 
Именно Маркин помог вы
вести его в передовое, луч
шее в районе. Что касает
ся подряда, так в колхозе 
все овцеводство — а это де
сять тысяч голов — не под
ряде. По-моему, этот руко
водитель именно делом, а 
не только словами доказал, 
что он и работать может, и 
мыслить по-новому, прогрес
сивно. Это доказали и та
кие наши председатели, как 
Агаси Сейранян из колхоза 
села Диди-Аракали, Мехак 
Симонян из колхоза сала 
Эштия..,

—  И тем не менее и их 
надо порой в чем-то убеж
дать!

— Вижу в этом нормаль
ный рабочий процесс. Хотя 
и в ваших словах — зерно 
истины: активнее внедрени
ем нового на селе должны 
заниматься первичные пар
тийные организации, и имен
но они. Кстати, в нашем 
районе пераичные доказали, 
что они, при жалании, мо
гут бороться и добиваться 
своего. Подтверждение то
му их заинтересованное 
участие а развитии арендно
го подряда. Дело райкома 
партии — помочь первич
ным. Я бы даже сказал, что 
нам главным образом надо 
через низовые эаенья поли
тику партии в жизнь прово
дить.

— То есть выход, в пер
вую очередь, должен быть 
нл орган коллективного ру
ководства, а не на отдель
ного коммуниста н, в част
ности, хозяйственного руко
водителя!

— Видимо, так. Надо кор
ректировать нашу работу. 
Может быть, и —  вспом
ним Тезисы — правильнее 
было бы сказать: свой по
литический курс КПСС про
водит через пераичные пар
тийные организации, дейст
вующие • органах государ
ственной власти, во всех 
сферах жизни общества.

Хотелось бы обратить вни
мание и «от на что: а Тези
сах подчеркивается — жизнь 
показывает, что требуется 
постоянное внимание к воп
росам межнациональных от
ношений. Поэтому одна из 
основных задач райкома 
партии — больше внимания 
удалять этим вопросам. Тем 
более, что последнее вре
мя появляются люди, заин
тересованные' взбудоражить 
некоторые слои населения 
района в связи с событиями 
в Армении и Азербайджане. 
В то же время бывает, что 
я и члены бюро не всегда 
знаем настроения людей, 
особенно в отдаленных се
лах. Нельзя упрощать воз
никающие ситуации, а это 
неизмеримо повышает от
ветственность первого секре-' 
таря райкома партии за все 
происходящее в районе.

Людмила
ЩЕРБИНА-ЭСВАНДЖИЯ.

ф  Успешно «дет заготовка 
кормов в Джаидарском жк- 
вотноводчес ко м  комплексе 
Гардабаиского района. Кормо- 
добытчики хозяйства, встав на 
трудовую вахту в часть XIX 
Всрсоюзиой партийной конфе
ренции, страмятсв максималь
но использовать каждый по
гожий день, заложить проч
ную основу длв дальнейшего 
развитие отрасли.

На с н и м к е :  директор ;
совхоза Автвидял Маргиани 
{слева] и бригадир механиза
торов депутат Верховного Со
вета республики Фарман Ду- 
иималиеа.

Фото
Михаила Канрикашаилн.

Строки 
из писем

В последнее время появилось 
много новых форм спортивной ра
боты: группы здоровья, хозрасчет
ные секции, различные оздорови
тельные центры. Они предусматри
вают широкий охват населения — 
от дошкольников до пенсионеров.

И вто хорошо. Одно лишь бес
покоит. Все вто организуется, как 
правило, на платной основе. Хо
чешь, чтоб ребенок твой занимал
ся  плаванием или борьбой, — пла
ти. Причем чем выше квалифика
ция тренера, чем шире набор ус
луг — тем выше и плата. То же 
самое происходит -и с обучением 
детей музыке, с художественным 
образованием.

Поймите правильно — я не про
тив втой формы. Однако она не 
должна быть в ущерб бесплат
ным. У нас немало семей, которые 
не могут себе позволить такие 
расходы — тем более, -зели в неИ 
не один ребенок, к несколько. По
лучается, «го семьи недостаточно 
обеспеченные не могут дать сво
ему ребенку того же воспитания, 
что более материально состоятель

ны е. Нельзя же все подчинять ма
териальной яыгоде, хотя вто н про
ще. Во всем нужна мера.

Заира М У РА Д А Ш ВИ Л И , 
вкономист.

Когда создавались бригады, все 
в один голос твердили, что ответ
ственность в них должна быть 
коллективной. Верно, конечно, раз 
существует бригада — значит, по
являются моменты, характерные 
именно для коллектива. В  том 
числе и общая ответственность за 
объем н качество работ. Важно 
только, чтобы она автоматически 
не снимала бы ответственность 
персональную, индивидуальную.

Я бы сказал так: отвечать-то
бригада должна век — в случае 
брака, например, но знать, 
его допустил конкретно, обязана. 
Так надо ставить вопрос. Только 
так можно покончить с обе. 
кой. Соответственно в бригаде 
должны знать н лучших нз своих 
рабочих. Знать-то знают. Д а вот 
заработок передовика не так уж  
заметно отличается от заработка 
недобросовестного работника. Сей
час понемногу стало кое-что ме
няться. Но именно понемногу н 
кое-что.

У ж  сколько сказано нашими ве
дущими экономистами, что не 
нужно бояться больших заработ
ков! Надо дать людям зарабо
тать — заработать честным тру
дом. Надо сделать так, чтобы че
ловек стремился добиться макси
мальной производительности тру
да, не боясь, что ему тут же сни
зят расценки. Или применят иной 
экономический «удар ниже пояса». 
Почему? Не потому ли, что, дав 
свободу трудолюбивым, мы оста
вим на голодном пайке лентяев?

Усредненностъ в оценках и в 
материальном в о э н аграждении, 
уравниловка и иждивенчество на 
этой почве — вот от чего следует 
избавляться в первую очередь. 
Произойдет вто на самом деле, 
как намечается в Тезисах ЦК 
КПСС  к конференции, — и пере
стройка в экономике получит мощ
ный стимул. У  нас много рабо
чих, умеющих трудиться как сле
дует. Надо опираться на них.

Нодар Т КЕМ А Л А Д ЗЕ , 
начальник цеха ширпотреба 
завода «Микродвигатель» про
изводственного объединения 
«Груээлектромаш».

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ ХОЗРАСЧЕТ-ВОПРОС БЛИЖАЙШЕГО БУДУЩЕГО
С чувством глубокого удовлетво

рения прочитал Тезисы ЦК КПСС к 
XIX Всесоюзной партийной конферен
ции. Перемены в системе управления 
и планирования, как и вся радикаль
ная экономическая»'’ реформа, нашед
шая свое отражение в этом докумен
те, имеют решающее значение для 
ускорения экономического и соци
ального развития СССР.

В настоящее время все еще про
должает свое существование хозяй
ственный механизм, опирающийся 
преимущественно на административ
ные методы регулирования нашей 
экономики. Эта- система, подлежа
щая ломке, определяется затратным 
характером и широким развитием 
бюрократизма. Вместе с тем осно
ву этой системы составляет центра
лизация государством всех ресурсов 
расширенного воспроизводства и пе
рераспределение их для решения 
первоочередных задач. Это значит, 
что в существующей экономической 
системе есть и то рациональное зер
но, которое надо сохранить и развить 
в будущем. То же самое надо сказать 
о сохранении в новом качестве того 
передового и рационального, кото

рое имеется в политическом системе, 
подлежащей перестройке.

Создание в настоящее время прин
ципиально новой антизатратной эко
номической системы, основанной на 
самоуправлении, самоокупаемости и 
самофинансировании в полной мере 
не может быть осуществлено при 
сохранении распределения средств 
производства через Госснаб без ре
формы цен, без широкого внедре
ния оплаты по конечным результа
там работы по подрядной системе на 
основе разветвленной сети полного 
хозяйственного расчета. Необходимо 
всемерно ускорять этот процесс. Од
нако чрезмерная поспешность в этом 
деле также вредна.

В Тезисах ' широко освещается 
вопрос о радикальном повышении 
роли Советов депутатов трудящихся. 
Функции Советов в основном опре
делены социальными аспектами, что 
оправдано в современных условиях, 
когда производством управляют ми
нистерства и ведомства. Однако ве
домственные перегородки, необхо
димость согласования порой простых 
вопросов плодит бюрократизм. От

раслевая система управления, за на
большим исключением, тормозит раз
витие производительных сил. Мне за
помнились слова академика Л. И. 
Абалкина из его недавней статьи в 
газета «Правда», где он писал, что 
стучится в двери организация тер
риториального хозрасчета, который 
возможно осуществить только при 
территориальном управлении. При 
этом вопросы материально-техниче
ского снабжения, отношения произ
водства с рынком, социальные вопро
сы, в том числе и кадровые, реша
ются значительно эффективнее. Опыт 
в этом отношении у  нас в стране 
есть, в том числе и • Грузии. На 
XXVII съезде КПСС в докладе М. С. 
Горбачев говорил, что «надо поду
мать об управлении крупных эконо
мических районов».

Следует заметить, что эта мысль не 
получила должного развития в Тези
сах, и, я надеюсь, предстоящая пар
тийная конференция даст глубокий, 
четкий ответ на назревшие вопросы.

Евграф КАНДЕЛАКИ, 
доктор экономических наук, про
фессор.

•  ХОЗЯЙСТВОВАТЬ э ф ф е к т и в н о

П е р е х о д  о б ъ е д и н е н и я  
«Грузуголы» на экономические 
м е т о д ы  у п р а в л е н и я

Девятнадцатая Всесоюзная партийная конференция од
ним из яолросоа рассмотрит ход реализации решений 
XXVII съезда КПСС, основные итоги первой половины две
надцатой пятилетки и задачи партийных организаций по 
углублению процесса перестройки. Настала пора оценить 
сделанное, подойти и тому, что достигнуто, как отмечает
ся в Тезисах Центрального Комитета КПСС, с позиций 
серьоэиоГо критического и самокритического анализа, ска
зать о том, что трабует своего первоочередного решения.

Начало прошлого года бы
ло ознаменовано для кол
лектива нашего объединения 
переходом на новые условия 
хозяйствования. Прошедший 
срок показывает, что избран
ные нами пути и методы ве
дут нас в верном направ
лении. С чего же мы нача
ли?
- В первую очередь необхо

димо было позаботиться о 
том, чтобы коллективам 
асах шахт, всех центральных 
обогатительных фабрик бы
ли созданы равные эконо
мические условия — путам 
^ведения расчетах цвд_ на 
угольное топлизо, усиления 
ответственности за выполне
ние планов поставок ло до
говорам.*

Прежде чем подробная 
рассказать о проведанной 
работе, назову ее основные 
результаты. Полностью вьк 
полнен Государственный 
план годе минувшего и пя
ти месяцев года нынешне
го — добыто почти 2.850 ты
сяч4 тонн угля. По некото
рым шахтам достигнут зна
чительный рост объеме до
бычи угля: на «Восточной-2» 
имени Миндели, например, 
он составил 11,2 процента, 
на шахте имени Орджоники
дзе — 9,3 процента. Обна
деживают результаты и по 
объединению в целом: воз
росла производительность 
труда, снижена себестои
мость продукции, сверх пла
на пройдено 2.800 погонных 
метров.

С самого начала мы пони
мали, что желаемого не до
стигнешь без повышения от
ветственности каждого ра
ботника, без укрепления 
дисциплины — словом, без 
активизации человеческого 
фактора. Возросла роль тру
довых коллективов в управ
лении производством и пла
нировании — при утвержде
нии заданий на прошлый и 
нынешний годы было учте
но мнение коллектива. Да 
и возможности для маневра 
возросли — ведь число ди
рективных плановых показа
телей сократилось. При этом 
повысилась роль стабиль
ных экономических нормати
вов, что, в свою очередь, по
могло усилить заинтересо
ванность коллектива в росте 
объемов производства.

Особое внимание с само
го начала мы уделили эко
номическому стимулирова
нию выполнения договорных 
обязательств по поставкам 
продукции. Существенно по
высились размеры дополни
тельных отчислений в фонд 
материального поощрения 
при выполнении плана по
ставок, значительно усили
лись и штрафные санкции в 
случав невыполнения. Так, 
за ежеквартальное выпол
нение обязательств кол
лективу шахты имени Орд
жоникидзе в фонд матери
ального поощрения начисле
но дополнительно 67,7 ты
сячи рублей, что позволило 
каждому работнику • допол
нительно выплатить за про
шлый год около ста рублей.

Однако, справедливости 
ради, надо отметить, что есть 
и обратные примеры. Из-за 
невыполнения этого показа
теля шахтой имени Ленина 
потеряно 74 тысячи рублей, 
что составило четвертую 
часть сумм*1 из фонда ма
териального поощрения. В 
пересчете на одного работ
ника это около 70 рублей в 
год.

Согласно положению о

новых условиях хозяйствова
ния, для компенсации по
терь фонда материального 
поощрения из-за невыполне
ния договорных поставок 
только на один процент объ
единение должно перевы
полнить план добычи на три 
процента. Следовател ь м о, 
компенсация практике с к и 
невозможна. Придется или 
нести большие потери и тем 
самым ущемлять материаль
ные интересы работников, 
или обеспечивать выполне
ние плана поставок. Треть
его не дано, и это аса луч
ше понимает каждый работ- 

-
Второй момент, от кото

рого зависит финансовое 
благополучие предприятия и 
каждого из членов его кол
лектива, — это повышение 
качестве продукции. В на
стоящее время разрешено 
часть средста, полученных 
эа качественную работу, ис
пользовать как дополнитель
ные отчисления в фонд ма
териального поощрения, для 
премирования работников, 
добившихся наипучших пока
зателей. А это опять-таки 
повышает материальную за
интересованность. К приме
ру, на 50 тысяч рублей уве
личен фонд материального 
поощрения на шахте «Ткм- 
бульсквя» имени Ленина — 
за улучшение качественных 
показателей, на этом же ос
новании увеличился фонд 
материального поощрения и 
на шахте имени Орджоники
дзе — на 40 тысяч рублей.

Еще один рычаг, благода
ря которому коллективу 
объединения удалось суще
ственно поправить дела, — 
это улучшение организации 
труда. Увеличилось число 
хозрасчетных бригад, вклю
чающих в себя вспомога
тельных рабочих и ИТР, — в 
объединении не стало ра
ботников, не справившихся с 
нормами выработки.

Эти два явления взаимо
связаны. Немаловажен и тот 
факт, что укрепилась дис
циплина труда, число про
гульщиков заметно сократи
лось.

Все эти положительные пе
ремены, происшедшие в 
объединении, беэусло в н о, 
связаны сего переходом на 
новые условия’ хозяйствова
ния. Тем не менее резуль
таты эти могли быть более 
весомыми. Как совершенно 
правильно говорится в Тези
сах, прошедший период — 
срок недостаточный для ко
ренных экономических пре
образований. Мы находимся 
на их начальном этапе, в 
своего рода переходном пе
риоде. Да и многое из но
вовведений в силу ряда при
чин не могло быть апроби
ровано на практике.

Переход предприятия на 
экономические методы уп
равления требует строжай
шего соблюдения плано 
вой дисциплины, и прежде 
всего стабильности плановых 
заданий. Это одно из глав
ных -условий. Однако на 
ряде наших шахт, в част*, 
ности, на шахте «Восточ- 
ная-2» и шахтах шахтоуп
равления «Ткварчельское» 
планы продолжают коррек
тироваться, хотя они рас
смотрены и утверждены со
ветами трудовых коллекти
вов. Это, безусловна, рас
шатывает чувство ответст
венности и самостоятельно
сти трудовых коллективов. 
Представляется, и об этом,
■улмил

речь не конференции, необ
ходимым, чтобы рекоменда
ции советов трудовых кол
лективов в части планиро
вания хозяйственной дея
тельности предприятий и ор
ганизаций во асах вышесто
ящих хозяйственных органах 
рассматривались как кон
станта, не подлежащая пе
ресмотру.

Введение новых условий  ̂
хозяйствования — пар а ы й 
этап перехода объединения 
на полный хозрасчет и са
мофинансирование, который 
произойдет в будущем го
ду. И поэтому исключитель
но важное значение имеет 
поэтапное выполнение меро
приятий по снижению убы-1 
точности и оздоровлению 
финансового состояния объ
единения. Предусматривает
ся снизить плановые убытки 
до трех миллионов'' рублей 
путем повышения техниче
ского уровня производст
ва. Активная часть основных 
фондов должна обновиться 
на 72,4 процента.

вторым направлением лик
видации убыточности, безус
ловно, станет совершенст
вование системы ценообра
зования, то есть изменение 
действующих оптовых цен 
в целом по отрасли. В оп
товых ценах обязательно 
должна быть учтена специ
фика каждого бассейна, 
марки, Лруппы углей, а так
же направление их исполь
зования.

В новых условиях хозяй
ствования максимально воз
растает роль прибыли, важ
ное значение приобретает 
бережное использование ма
териальных, трудовых и фи
нансовых ресурсов. Многие 
наши предприятия добились 
неплохих результатов в этом 
направлении, однако мно
гие — из-за бесхозяйствен
ности руководителей — тя
нут назад все объединение. 
И, как результат, непроиз
водительные расходы объ
единения в прошлом году 
составили 241 тысячу руб
лей. И хотя это меньше, чем 
в предыдущем году, сум
ма, все же велика.

Добывать больше угля —  
это еще не все. Не менее 
важно, во что обходится 
каждая тонна. Поэтому спе
циалисты объединения про
водят с работниками систе
матические занятия по эко
номному использованию ма
териальных и трудовых за
трат, большое внимание 
уделяется налаживанию ре
ального внутризаводск о т  о 
хозрасчета.

Несмртря на успехи, до
стигнутые коллективом объ
единения за первый год ра
боты в новых условиях хо
зяйствования, победу пока 
праздновать рано. Есть еще 
нерешенные вопросы. И хо
тя ' задания по добыче эа 
пять месяцев нынешнего го
да выполнены на 101 про
цент, это все-таки ниже про
шлогоднего показателя поч
ти на 17 тысяч тонн. Зна
чит, надо не ослаблять уси
лия, а продолжать упорную 
[работу в избранном направ
лении.

В Тезисах Центрального 
Комитета КПСС к XIX все
союзной партийной конфе
ренции первейшей задачей 
хозяйственных кадров, всех 
трудовых коллективов наз- 
еано следовать примеру пе- 
1редовиков, использовать их 
‘опыт, изживать иждивенче
ство, проявлять собствен
ную инициативу. Я бы к 
этому еще добавил — до
живаться Истинной, а не мни
мой самостоятельности в 
действиях и оценках.

Борис САНИКИДЭЕ, ,
генеральный дирек т е р
производственного объ
единения «Груэугопь».
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МНОГОСЛОВНОЕ МОЛЧАНИЕ
О К О Н Ч А Н И Е .

т и р у е м :  лС ■■одом • эксулуе- 
•ацию новой системы тепло
снабжения тепло от новой ко
тельной подано всем потреби, 
тел ям, с. пуском третьего кот- 
ла стабилизировалось отопле- 
нИв всего жилого массива на 
дечкопском плато... Недостат- 
чИ( отмеченные в корреспон
денции, ликвидируются».

Проверять работу новой си
стемы теплоснабжения надо 
было, естественно, не летом, 
когда публиковался ответ. По- 
,тому редакция подождала 
начала нового зимнего сезо
на.

— По-прежнему плохо отап
ливали и не наладили подачу 
горячей воды, — констатирует 
главный инженер треста жи
лищного хозяйства исполкома 
Вячеслав Бобилев. — И при
вел в «свидетели» многочис
ленные жалобы в адрес тре- 
ста- _  Особенно плохо об
стояло дело в домах, распо
ложенных по улицам Дзержин
ского, Агрба (1а и 16), жилом 
массиве «Гумнста» (8а, 86, 9а 
и 96), ряде других. Во многих 
корпусах горячая вода на 7,
8 и 9 этажи не поступает. Лю
ди вынуждены были пользо
ваться электронагревательны
ми приборами, и обходилось 
им это недешево.

  Большая неразбериха
создалась с оплатой за ком
мунальные услуги, — добав
ляет заместитель управляю-, 
щего жилищным трестом На
тела Олейникова. — Одни 
жильцы платят, другие, кото
рые испытывают дефицит теп- 
ла, — мет. Вот сколько у нас 
г ^ьменных заявлений об от
казе платить за отопление и 
горячую воду. И правильно, 
ведь фактически дома этих 
людей не обслуживаются.

Об этом прекрасно • осве
домлены и в горисполкоме, и 
в его управлениях. Ведь сюда 
постоянно поступают доклад
ные от треста жилищного хо
зяйства и управления тепло
вого хозяйства. Тем не менее 
ни начальник управления ком
мунального хозяйства Алек
сандр Картвелишвили, ни на
чальник жилищного управле
ния Даур Сарсания усилий к 
исправлению создавшейся 
критической ситуации не при
ложили. Как следует из отве
та, присланного в редакцию 
зампредом Сухумского горис
полкома Александром Орло
вым, на заседании исполкома 
было «внимание... обращено 
на неудовлетворительную под
готовку подведомственных им 
служб к зимнему отопитель
ному сезону», Вот так. На раз
вал работы в Сухуми, оказы
ваете», просто «обращают вни
мание». И стряпают при этом

отписку. А отпиской, как из
вестно, не согреешь. Что же 
касается предприимчивости, 
проявленной ответственным 
работником горисполкома на 
этом бюрократическом попри
ще, то подходит она под впол
не однозначное определение— 
«введение в заблуждение дол
жностным лицом». Вот на это 
как раз и надо обращать осо
бое внимание.

*  *  *

НЕРЕДКО можно услы
шать мнение, что в цен
тре обычно больше по

рядка, чем на местах. Логика 
тут простая — под боком у 
контролирующих инстанций и 
редакции, мол, безобразий 
творится меньше. Так вот не 
в утешениа| товарищам, живу
щим на периферии, в райо
нах, будет сказано, что и в 
столице нашей республики 
бюрократизм цветет тем же 
пышным цветом, и с такой же 
изобретательностью и изво
ротливостью строчат некото
рые столичные руководители 
отписки в газету.

Именно волокита и отписки 
привели в редакцию изрядно 
до того набегавшихся в ис
полком Октябрьского район
ного Совета народных депу
татов жителей дома № 42 по 
тбилисской улице Пиросмани. 
Дело • том, что живут они в 
старом кирпичном доме до
вольно оригинальной архитек
туры, построенном в начале 
века. Однако с оригинально
стью архитектуры как раз и 
вышла заминка. Видимо, стро
ители начала века не учли 
трудностей, с которыми при
дется столкнуться ремонтни
кам конца века, и потому по
строили этот красивый дом (а 
он действительно был бы 
очень красив, если снять все 
наляпанные впоследствии при
стройки и надстройки) так, 
что потолок третьего этажа 
оказался одновременно по
лом открытой веранды для 
тех, кто живет на четвертом

Пока у дома был один хо
зяин, проблем с поддержа
нием его в «форме» не бы
ло. Но потом дом густо за
селили, перевели • государ
ственный жилой фонд и... по
сыпались жалобы. Сводились 
они, в конечном счете, к не
обходимости провести плано
вый капитал ь н ы й ремонт. 
Впрочем, больше всего доста
валось там, кто жил в квар
тире №  45 на третьем эта
же, — семье Сантурджян.

Три поколения сменилось в 
этой квартире. Долгое время 
люди ограничивались только 
устными обращениями» в свой 
Ж ЭУ №  39. Иногда, когда они 
проявляли особую настойчи

вость, « очередной раз ведро 
с сомнительного качества сме
сью выплескивалось на пред
полагаемое место протекания, 
и все возвращалось на круги 
своя до очередного дождя.

А теперь об участии газеты 
в этом деле. Первую жалооУ 
в марте 1987 года редакция 
взяла на контроль и адресо
вала Октябрьскому райиспол
кому. В установленный месяч
ный срок получила ответ от 
начальника жилищно-эксплуа
тационного треста исполкома 
Г. Татишвили, из которого сле
довало, что «перекрытие уста
ревшее, нестандартной конст
рукции, е- связи с чем послан 
письменный запрос в Грузрем- 
жилпроект с тем, чтобы там 
«изучили технические возмож
ности и составили техдокумен
тацию на проведение ремонт
ных работ», после чего будут 
приняты необходимые меры.

В июне 1987 года редакция 
направляет повторный запрос 
в райисполком. И опять полу
чает ответ — близнец от 
Г. Татишвили.

Прошло еще четыре меся
ца.

12 октября 1987 года — но
вое сообщение от Г. Татишви
ли: согласно рекомендации
проектной организации, надо 
не чинить пол веранды, а сде
лать искусственное над ней пе
рекрытие. Но жильцы четвер
того этажа — против. (Заме
тим: совершенно справедли
во, поскольку им тем самым 
будут затемнены жилые ком
наты). В связи с чем прове
дение вышеуказанных работ 
затягивается. В этом же до
кументе содержится информа
ция о том, что проектную ор
ганизацию «попросили» про
думать другие возможные ме
роприятия, в соответствии с 
которыми будет составлена 
техдокументация и так далее. 
Что же касается сроков, то 
они покрыты мраком неизве
стности.

Под новый год бязь на по
толке в столовой Сантурджя- 
нов лопнула, не выдержав, ви
димо, бюрократических про
волочек, и большой кусок шту
катурки свалился прямо туда, 
где стояла разукрашенная ел
ка.

20 января уже 1988 года 
Г, Татишвили «дополнительно» 
сообщил редакции, что рабо
ты по ремонту перекрытия, со
гласно технической • докумен
тации, письмом от 25 декабря 
1987 года поручено провести 
управлению механизации тре
ста Тбилремстрой до конца 
первого квартала 1988 года. 
«О завершении работ сообщим 
дополнительно».

Не сообщили. Потому что 
сообщать было нечего. Но за
то некоторую ясность внес

Сантурджян. В январе его по
сетили представители Ремонт
но-строительного управления 
плоских перекрытий для то
го, чтобы договориться «на 
паевых началах». «Мы вам от
ремонтируем перекрытие за 
ваш счет потому, что мы на 
хозрасчете» (?!). И, естествен
но, Получили отказ. Справед
ливый отказ. Принципиальный. 
Да только одной этой прин
ципиальностью, к сожалению, 
с бюрократизмом не спра
вишься.

в :
*  *  *

(ОТ такие ответы, быва
ет, получает редакция 
на свои критические вы

ступления. Классический «ре
цепт» отписки составил заме
чательный публицист Анато
лий Аграновский. Создавать 
ее надо так: для начала, что 
бы ни было, признать выступ
ление печати актуальным. За
тем указать, что и без того 
все вам известно и все дела
ется. А под конец пообе
щать, что замечания будут уч
тены. Прием испытанный — вы 
мне про одно, а я вам — про 
другое. И единственный ре
зультат этих многословных 
посланий — соб л ю д е н н а я  
внешне благопристойность: вы 
нас покритиковали, мы вам на 
это отписали. Нет только кон
кретных ответов на постав
ленные вопросы. Нет дела и 
нет четкой обратной связи. И 
все идет, как шло.

Процесс перестройки идет 
противоре ч и в о, подчерки
вается в Тезисах ЦК партии к 
XIX Всесоюзной конферен
ции, через п р е о д  оление 
трудностей, борьбу нового со 
старым. Особенно живучими 
оказались пережитки консер
вативного, бюрократического 
сознания. Медленно сдают 
позиции сторонники догмати
ческих представлений о социа
лизме.

Высок чиновничий барьер. 
Он встает непреодолимой сте
ной между теми, кто приходит 
в исполкомы Советов народ
ных депутатов, и теми, кто при. 
зван отстаивать права трудя
щихся.

Трудно разобраться с обо
зом накопившихся за годы 
безгласия нерешенных проб
лем, очистить наши принципы 
и идеалы от ржавчинЦ бюро
кратизме. Но сделать это не
обходимо. Потому, что толь
ко победив бюрократизм, мы 
сможем отстоять нашу пере 
стройку.

И еще. Не для того же, что
бы получать автографы долж 
постных лиц, пишутся статьи 
в газетах.

Отдел писем 
«Зари Востока».

лю д и  ИСКУССТВА

Ш Е С Т О Е
С какой бы точки вы ни взглянули на Тбилиси, взгляд ваш 

неизменно обратится к монументу Мать-Груэия, возвышаю
щемуся над городом. Автор этой скульптуры, давно уже 
ставшей символом Тбилиси, — народный художник Грузии, 
лауреат Государственной премии СССР и премии имени Рус
тавели, председатель правления Союза художников Грузии 
Элгуджа АМАШУКЕЛИ.

Ему же принадлежат и дру
гие произведения монумен
тального искусства, украсив
шие не только столицу Грузии, 
но и другие города республи
ки. Памятники Вахтангу Горга- 
салу, Илье Чавчавадзе, Нико 
Пиросмани, мемориалы в По- 
ти и Гори, одна из последних 
композиций «Юноша и барс»— 
это далеко не полный пере
чень работ, созданных худож
ником.

Вот уже 60 лет живет этот 
человек в искусстве. Как че
ловека ' творческого, руково
дителя союза, его волнуют не 
только проблемы, связанные 
с внутренним миром творца, 
но и все то, что происходит 
в реальном мире.

— Художник нынче, как ни
когда, является неотъемлемой 
частью общества и националь
ной культуры. Его творчество 
зеегда тесно взаимосвязано со 
временем и историей разви
тия общества, в котором он 
живет, — этими словами Эл
гуджа Давидович начал наш 
разговор, и они задали весь 
тон последующей беседе.

— Я постоянно живу искус-' 
ством, пытаясь создать реаль
ность из нереальности, вопло
щая в материале ускользаю
щий образ, — сказал он. — 
Постоянно размышляю над 
смыслом своего труда, твор
чеством. Сегодня, когда ис
кусство так мощно вторгается 
во все сферы жизни, на ху
дожников возложена миссия 
духовного обогащения людей, 
формирования высокой нрав
ственности, гуманности.

Никогда еще советский те
атр, музыка, кино, поэзия не 
достигали такого профессио
нализма и расцвета, как сей
час, и никогда так не зависели 
друг от друга, от эстетиче
ского и нравственного потен
циала общества, как сегодня.

Готовы ли мы, художники, 
объективно оценить и свои 
способности, и меру своего 
участия в культурном строи
тельстве общества, свою роль 
в становлении эстетических 
принципов людей? Наш Союз 
художников объединяет 2.000 
человек, но я не уверен, ■ 
том, что каждый из них серд

цем осознал специфику вре
мени, необходимость перемен, 
настоятельную потребно с т ь 
подняться над личностными, 
цеховыми интересами, чтобы 
сделать творчество ареной 
борьбы за души людские.

— Элгуджа Давидович, как 
творцу вам, вероятно, не без
различна оценка зрителя. Что 
вы думаете о нем!

— На мой взгляд, ни в од
ну эпоху деятель искусства и 
зритель не были так тесно 
связаны, как сегодня. Совре
менный зритель строг и тре
бователен, он сегодня же, не 
дожидаясь завтрашнего дня, 
ждет ответа на многие вопро
сы от произведений искусст
ва. Но, с другой стороны, 
именно сегодня, как никогда, 
необходимо, чтобы зритель, 
особенно молодой, хотя бы 
имел определенное представ
ление о сущности искусства, 
специфике той или иной его 
области, тогда он сможет по
чувствовать, где в произведе
ниях кончается ремесленниче
ство, дилетанство, а где начи
нается искусство. Почувство
вать в произведении прекрас
ное — значит ощутить потреб
ность видеть и воспринимать 
его; лишь обладая способно
стью сравнивать, можно раз
вивать свой эстетический вкус. 
Так же, как художнику необ
ходимо много работать, мно
го видеть и наблюдать, так и 
зрителю надо много видеть и 
читать, чтобы лучше чувство
вать объективную художест
венную ценность произведе
ния.

Искусство — это* не только 
процесс создания, но и про
цесс восприятия. Найти пре
красное в обыкновенных ве
щах, явлениях, во взаимоот
ношениях с людьми, почувст
вовать поэзию там, где дру
гой видит лишь обыденную 
прозу, •— это творчество, рав
носильное созданию произве
дения. Чувствовать гармонию 
там, где Другой видит лишь 
хаос, — это искусство. Поэто
му необходимо с колыбели 
воспитывать в ребенке чувст
во прекрасного; чтобы оно 
стало его внутренней потреб
ностью, надо приучать чело

века к внешнему и внутрен
нему порядку, гармоничному 
отношению ко всему, что слу
жит утверждению добра и 
красоты.

— Вы уже много лот рабо
таете в области монументаль
ной скульптуры. Что вы ска
жете об этом виде искусства!

— Чувство монументально
сти я назвал бы шестым чув
ством художника, сегодня 
диктуется временем, и его сле
дует шире выявлять и разви
вать в людях с детства, как .. 
развивают музыкальный слух. 
Монументалисту необходима 
такая интенсивность чувств и 
мыслей, при которой создан
ная им форма воспринимает
ся как эмоциональный всплеск 
и как естественный синтез 
фантазии и природы.

Я лично никогда не искал 
легких путей ни в жизни, ни 
» искусстве, не мыслил себя 
вне работы, поглощающей все 
душевные силы. Однако, стал
киваясь с тем, как порой лег
ко и бездумно, а главное, мол
ниеносно устанавливаются у 
нас некоторые монументы, 
прихожу к выводу, что в боль
шинстве случаев они являют
ся не закономерным венцом 
труда и таланта.

Как оградить творца от хал
туры, как закрыть доступ к 
произведениям искусства не
профессионалам, принимаю
щим волевые решения в ус
тановке памятников и мемо
риалов без учета мнения спе
циалистов? Убежден, что но
вая скульптура не может и не 
должна появляться только по
тому, что кто-то обласкал дру
гого, отхватил выгодный за
каз, и — утвердил свою без
дарность в материале.

Только конкурсная система 
отбора оригинальных, зрелых, 
талантливых проектов для го
родов и художественных цен
тров республики, единство с 
окружающей средой, цель
ность структурно-композици
онных решений, гражданская 
страстность авторов и талант 
могут быть единственным ус
ловием при устанбвке мону
ментальных работ. Только так 
мьг, наконец/ откроем доро
гу не титулам и званиям, а на
стоящим творцам. Нужно ска
зать и о том, что в выставко- 
мах мы часто проявляем из
лишнюю мягкость друг к дру
гу, неоправданную коллеги- 
альнреть, снижая критерии тре-

НАРОДНАЯ М У З Ы К А -  
НАШ Е ДУХОВНОЕ  

БОГАТСТВО
Как живется сегодня парод

и й  музыке, какие проблемы 
стоят перед художественны
ми коллективами и исполните
лями в условиях все усили
вающегося натиска легкой и 
рок-музыки? Каковы задачи 
деятелей музыкальной культу
ры в этой связи на современ
ном этапе? По этим и ряду 
других вопросов шел заинте
ресованный разговор на сове
щании, состоявшемся в ЦК 
КП Грузии. Оно было посвя
щено задачам практического 
осуществления мероприятий, 
предусмотренных постановле
нием ЦК КП Грузии «О меро
приятиях по сохранению и 
дальнейшему развитию песен
ного фольклора Грузии».

Участники совещания — ми
нистр культуры Грузии В. Аса
тиани, заместитель министра 
Д. Ломтадэе, председатель 
правления Союза композито
ров Грузии С. Цинцадзе, пер
вый секретарь и секретари 
Союза Г. Канчели, М. Ахмете- 
ли, И. Кечакмадзе, С. Наси- 
дзе, заведующие кафедрами 
Тбилисской консерватории и 
Тбилисского педагогического 
института имени Пушкина 
К. Чохонелидзе и Г. Сихару
лидзе, секретари президиума 
музыкального общества Гру
зии А. Эркомайшеили и А. Хо* 
мерики, директор Научно-ис
следовательского центра на
родного творчеств* и куль
турно-просветительной работы 
Министерства культуры рес
публики Ц, Кочечашвилигру- 
ководитель академическ о го  
ансамбля народного танца 
Грузии Т. Сухишвили, руково
дитель Государственного ан
самбля народной песни и тан
ца Грузии Д. Чкуасели, заведу
ющий методическим кабинетом 
учебных заведений искусства 
этого министерства Т. Гвала- 
дзе, секретарь ЦК КП Грузии 
Н. Попхадзе заострили внима
ние на необходимости препо
давания грузинской народной 
музыки — как обязательного 
предмета — в музыкальных и 
общеобразовательных школах 
и студиях. Был обсужден во
прос об основании координа
ционного центра песенного 
фольклора, создании в горо
дах и районах республики сту
дий народной песни, прове
дении в Грузии международ
ного симпозиума по народной 
музыке, об учреждении смот- 
ров и фестивалей в разных 
регионах республики.

Решено в ближайшее время 
■ новь вернуться к вопросам, 
связанным е дальнейшим раз
витием грузинской народной 
пасни и осуществлением на
меченных мероприятий.

(ГРУЗИНФОРМ).
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бовательности. Яркий пример 
этому — памятники по Воен
но-Грузинской дороге, приня
тые нами в спешке и не всег
да достаточно проработанные 
авторами с высоких позиций 
качества и творчества.

— Элгуджа Давидович, ка
кие вопросы вас как твор
ца и гражданина особенно 
волнуют!

— Один из вопросов — это 
форма работы с молодежью, 
которую (я имею в виду фор
му) мы пытаемся изменить. 
Кроме того, меняется и стиль 
работы союза. Так, например, 
за счет утверждения в жизнь 
практики материальных и мо
ральных стимулов в два раза 
вырастут ассигнования на за
купку произведений, авторам 
лучших работ будет предо
ставляться преимущественное 
право на выполнение государ
ственных заказов, на вступле
ние в союз. Создание памят
ников и .монументов, комп
лексное решение архитектур
но-художественных задач ста
нет не только результатом 
конкурсной победы, но и уза
конит положение художника. 
Составили мы и перечень 
предприятий и организаций, 
которым необходимы худож
ники, и надеемся таким обра
зом решить проблему трудо
устройства выпускников 1 Ака
демии художеств. Особое ме
сто в нашей программе по 

‘развитию и зо  бразительного 
искусства мы уделили пробле
ме «Художник и город», во
просу привлечения молодых 
творцов к оформительским 
работам.

С ТУ Д Е Н Ч Е С К И Е
Д О С Т О Й

Б И Л Е Т Ы -
н ы м

Июль в нынешнем году станет порой приемных »кза*®‘ 
нов в вузы республики. Студенческие билеты получат 12.300 
юношей и девушек. Это значительно меньше, чем в предыду 
щие годы. А значит, и конкурс ожидается более высоким.

Об основных приметах предстоящей приемной ммп** " м 
корреспонденты ГРУЗИНФОРМа попросили рассказать рек
торов вузов республики.

Р. МЕТРЕВЕЛИ. 
ректор Тбилисского педа
гогического института 

имени А. С. Пушкина:

— Обучение в нашем ин
ституте ведется по 21 специ 
альности. Мы предоставляем 
студентам возможность овла
деть и смежными специаль
ностями. Учитель математики 
или физики может препода
вать основы информатики и 
вычислительной техники, исто
рик — вести обществоведе
ние и правоведение. В ны
нешнем году на факультете 
азербайджанского языка и 
литературы, наряду со специ
альностью «азербайджанский 
язык и литература и русский 
язык», абитуриенты будут на
бираться на специальность 
«азербайджанский и грузин
ский язык и литература».

По-прежнему желаю щ ие 
принять участив в конкурсных 
испытаниях в педагогический 
институт должны будут пред
ставить рекоменда ц и и от 
педсоветов школ, ПТУ, сред
них специальных учебных за
ведений или из органов на
родного образования, трудо
вых коллективов, городских 
и районных комитетов ком
сомола.

Число мест у нас не умень
шилось по сравнению с прош
лым годом. Связано зто с 
большой потребностью в пе
дагогических кадрах, особен
но в сельской местности.
Кстати, с целью лучшего оз
накомления будущих препо- абитуриенты 
деветелей с условиями рабо
ты на селе, одна из двух обя
зательных педагогии е с к и х 
практик будет проходить в 
сельских школах. И еще одно 
новшество. В отличив от по
ступающих на другие факуль
теты по специальности «чер
чение и изобразительное ис
кусство» абитуриентам пред
стоит сдееагь четыре экзаме
на.

процентов от общего числа 
мест.

Обстановку объективности, 
гласности обеспечивает дан
ное родителям право присут
ствовать на . вступительных 
экзаменах, • получать на руки 
ксерокопии экзаменационных
работ.

Д. БАЛАДЗЕ. 
ректор Батумского педа
гогического института 

имени Ш. Руставели:

— В нашем вузе организо
ваны подготовительные кур
сы по всем специальностям. 
Кроме того, часть профес- 
сорско - преподавательск о го  
состава выехала в высокогор
ные Кедский, Шуахевский и 
Хулойский районы для про
ведения консультаций с же
лающими продолжить учебу 
в нашем институте. Прово
дятся и дни «открытых две
рей», на которых абитуриен
ты, их родители знакомятся 
с его жизнью, организацией 
и правилами приемных экза
менов.

Конкурс ожидается боль
шой. В этом году будет при
нято 270 человек. Не будет 
приема на вечернее отделе
ние. а также на специальность 
«физическое воспитание». По 
ступающие на факультет гео
графии и биологии вместо 
математики (письменный) те
перь будут сдавать экзамен 
по биологии (устный).

Но, как уже известно, до 
начала приемных экзаменов 

должны сдать 
контрольные нормативы по 
физической подготовка. Оп
ределены сроки и место их 
проведения — с 18 июня по 
12 июля на батумском стади
оне «Динамо» и в городском 
плавательном бассейне. По 
окончании экземе нов  при 
равной сумме набранных бал
лов преимущество отдается 
тому, кто справится с норма
тивами.

Я за то, чтобы талант не 
был поглощен, загублен мас
сой. И тут решающую роль 
приобретает .Союз художни
ков, как содружество людей, 
помогающее раскрытию ин
дивидуальностей, становлению 
творческого потенциала. Ре
ально помочь расцвету Даро
ваний мы сможем лишь при 
условии улучшения всей си
стемы эстетического воспита
ния.

Вокзалы, аэропорт, скверы, 
улицы все еще ждут худож
ников. Сказанное не означает 
отрицания всего того, что сде
лано за последнее время. Тби
лиси украсился многими мо
нументальными произведения
ми моих коллег, гармонично 
вписанными в различные угол
ки города, — скульптурами 
М. Бердзенишвили, Г. Очиаури, 
А. Монаселидзе, Д. Миката- 
дзе, М. Мерабишвили, Г. Шхва- 
цабая и других. Но, к сожа
лению, есть и другое — без
вкусица, пошлость, увлечение 
гигантоманией...

Лица, не имеющие .стажа 
работы, к экзаменам на заоч
ное отделение не допускают
ся.

9. КАБИСОВ. 
ректор Юго-Осетинского 

педагогического института 
имени К. Хетагурова:

— В последнее время в 
нашем вузе усилилось внима
ние к подготовке специали
стов осетинского языка и ли
тературы. Усовершенствуются 

Как и раньше, абитуриентам программы, среди молодежи 
предстоит пройти испытания ведется профориентационная 
по биологии, химии, родному работа. В частности, в этом 
языку и литературе. В соот
ветствии с новыми правила
ми приема по сравнению с 
прошлым годом на 10 про
центов увеличилось количест
во мест для абитуриентов, не 
имеющих стажа работы в ме-

А. АСАТИАНИ, 
ректор Тбилисского ме

дицинского института:

— Первокурсниками наше
го института в нынешнем го
ду станут 700 юношей и де
вушек. Это на сто человек 
меньше, чем в минувшем го
ду. Количество мест осталось 
прежним не русском секторе 
лечебного факультета, сани- 
тарно - гигиеническом и сто
матологическом > факультетах, 
на. остальных сократилось.

дицинских
достигает

учреждениях. Оно 
теперь тридцали

году были созданы специаль
ные группы в составе препо
давателей факультета, кото
рые ездили по районам авто
номной области и во время 
выпускных экзаменов в сред
них школах присматривались 
к наиболее одаренным де

тям. Вступительные экзамены 
в вуз предваряют консульта
ции, встречи с председателя
ми приемных комиссий. К 
услугам абитуриентов —• книги, 
учебники, справочники из- би
блиотеки института, В этом го
ду объявлен прием на днев
ное отделение биохимическо
го факультета и на специаль
ность «общетехнические дис
циплины с информатикой и 
вычислительной тех никой » .  
Сокращено количество мест 
на факультете «Методика на
чального образования». Все
го же будет принято на днев
ное и заочное отделения 255 
студентов.

Н. КАКАУРИДЗЕ, 
ректор Кутаисского 

педагогического института 
имени А. Цулукидзе:

— В нынешнем году на ве
чернее отделение у нас нет 
приема. Будет сокращен и 
контингент приеме на заочное 
отделение. Всего в институт 
поступит 285 абитуриентов.

Экзамены и в этом году 
будут проводиться для посту
пления на традиционные спе
циальности. Это — грузин
ский язык и литература, исто
рия, русский язык и литера
тура, русский язык и литера
тура для национальных школ, 
химия-биология, география- 
биология, педагогика и мето
дика начальной школы, педа
гогика и психология дошколь
ного воспитания, математике, 
информатика — вычислитель
ная техника, физика—матема
тика, общетехнические ди
сциплины и физика.

Намечено провести дни 
открытых даерей не факуль
тетах. Абитуриенты и их ро 
дмтели встретятся с предста
вителями приемной комиссии.

Перед экзаменами абиту
риенты ознакомятся с крите
риями оценки не письменных 
и устных экзаменах.

Н. МАЛУДЗЕ,
ректор Телавскоге 

педагогического институте 
имени Я. ГОГЕБАШВИЛИ:

— В этом году в нашем 
вузе возобновлен прием на 
специальности «математика» 
и «физика». На факультете 
начального образования и 
методики преподавания с ны
нешнего года будут готовить
ся и преподаватели музыки. 
Продолжим подготовку педа
гогов по специальности «на
чальное военное обучение и 
физическое воспитание», а 
также преподавателей обще
ствоведения й советского ' пра
ва, потребность а которых а 
регионе особенно ощутима.

Приемные экзамены прой
дут в атмосфере гласности, 
чему будет способствовать и 
система внутреннего телеви
дения. В двадцати аудитори
ях установлены мониторы. 
Создан в вузе и компьютер
ный центр. На него возложе
на обработка всех статисти
ческих данных во время при
емных экзаменов. Естествен
но, возможности ЭВМ будут 
широко использоваться и в 
учебном процессе.

В ОБЩЕСТВЕ РУСТАВЕЛИ
Первые же заседания президиума Общества Рустааали — 

новой обществаиной организации, убедили всех в ее со
циальной активности. Полнейший отказ от регламентирован
ных «лорядкоа дня» до заранее обговоренного списке вы
ступающих, конкретность и глубокая заинтересованность в 
решении проблем и вопросов, поднимаемых общественно
стью, создают его трибуне авторитет и уважение. Вот по- ты по осушению, но до пол 
чему каждое заседание президиума общества имеет широ- ной отдачи затрат пока аще 
кий резонанс а республике.

включая Кизлярскиа отгонные 
пастбища, составляет 7.273.100 
га. Много трудностей создают 
заболоченные территории Кол
хиды, на которых, хотя вот 
уже полевка и ведутся рабо-

Возьмем, к примеру, гордость 
тбилисцев — проспект Руста
вели. Тбилисцы не могут не 
пройтись по нему ежедневно, 
воспринимая как большую го
стиную города, как центр 
культуры, эстетики. Но как пе
регружен, как отяжелен про
спект от «художественных на
ходок» последнего времени, 
рожденных а головах непро
фессионалов. Как прогибает
ся он под тяжестью массив
ных лампионов, как безлики 
его витрины. А ведь каждая 
витрина — широчайшее поле 
для экспериментов художни
ков в форме, цвете, живая, 
картина а великолепном вер
нисажа города.

Мы живем в удивительное 
время гласности демократии, 
правды, так необходимых ре
волюционным переменам в 
жизни нашего общества, так 
нужных для создания атмос
феры творчества. Уверен, что 
XIX Всесоюзная партийная 
конференция даст каждому из 
нас новые импульсы, станет 
новым этапом в развитии мно
гонационального искусства на
шей страны.

Беседу вела 
Инна ФРИДКИНА.

ф  Н а с н и м к е :  одна из
работ Элгуджи Амашукели: 
вот таким предстанет е ско
ром времени перед зрителя
ми Николоэ Бараташвили. По
ка зто только макет — жизнь 
памятника начнется а бронзе.

Первые 
иностранные члены 

Общества Руставели

<иэнь .

[ Ц

На очередном заседании 
президиума в члены Общест
ва Руставели были приняты 
Гольди Бланкоф-Скар из Бель
гии и Карина Вамлйнг из Шве
ции. Обеих их в Общество 
Руставели привела большая 
любовь к Грузии.

Г. Бланкоф-Скар занимается 
славистикой, она—ученица из
вестного американского уче
ного Р. Якобсона, заинтересо
валась грузинской культурой 
четыре года назад. Не послед
нюю роль в этом сыграл ее 
супруг Жак Бланкоф, профес
сор Бельгийского университе
та, участник всех междуна
родных симпозиумов по гру
зинскому искусству. Одарен
ная женщина самостоятельно 
начала изучать г р у з  инский 
язык. Выражая благодарность 
членам президиума Общества 
Руставели на прекрасном гру
зинском, она сказала: Без

гранично счастлива стать чле
ном общества, носящего имя 
великого Руставели. Очень 
люблю Грузию, грузинский 
язык и полна готовности по
служить вашей древней и са
мобытной культуре. На этом 
пути она уже сделала первые 
шаги — издала в Брюсселе и 
Париже труды о творчестве 
Н. Думбадэе и Ч. Амирэджи- 
би, подготовила прекрасные 
статьи о грузинском кино, му
зыке и литературе, кинотри
логии Т. Абуладзе. В планах 
бельгийской ученой введение 
в родном университете курса 
грузинского языка. Она соби

рается также организовать е 
Грузии «Летнюю школу» и 
привозить на стажировку в 
Тбилисский университет своих 
учеников.

Карина Вамлйнг — аспирант 
Лундского университета. Она, 
как и Гольди, в Грузии на 
первый раз. Хорошо овладев 
грузинским языком во время 
стажировок в Тбилисском уни
верситета, молодая ученая из
дала в Швеции «Краткую 
грамматику грузинского язы
ка», прочла курс лекций по 
грузинскому языку, обучает 
студентов. Она — большой 
популяризатор у себя на ро
дине грузинского языка и 
культуры.

Земля — 
наше богатство

Оживленную дискуссию вы
звал вопрос об основных прин
ципах пользования земельным 
фондом Грузинской ССР и ак
туальных проблемах земле
устройства, рассмотренный на 
заседании президиума обще
ства при участии первого за
местителя Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР, председателя Госагро- 
прома республики Г. Мгеладзе. 
С информацией выступили на
чальник управления эемлеполь-

весьма далеко. Немало проб
лем в республике и из-за на
личия большого количества 
солончаковых и эроэированных 
земель. По данным ученых, 
только на ликвидацию эрозии 
земель в Грузии требуется 2 
миллиарда рублей. В настоя
щее же время республике та
кими средствами не распола
гает, что ограничивает фронт 
ведущихся работ. В связи с 
этим было предложено обра
титься в союзное правитель
ство с просьбой о выделении 
дополнительных средств для 
борьбы с эрозией.

В обсуждении вопроса при
няли участие члены президиу
ма общества И. Абашидзе, 
А. Бакрадэе, С. ‘Цаишвили, 
С. Цискари ш в и л и, В. Бе
ридзе, М. Лордкипаиидзе, 
А. Барамидзе, Г. Цицишви- 
ли, Т. Квачантирадзе, пред
ставители о б щ  ественности, 
участвовавшие в заседании. 
Был поставлен вопрос о не
обходимости введения диффе
ренциации в общесоюзное за
конодательство о выдаче зе
мель для нужд населения, ис
ходя из особенностей союзных 
республик. Отмечалась важ
ность учета демографической 
ситуации при выдаче земель 
в Грузии.

Участники заседания едино
душно поддержали мысль о 
необходимости широкого при
влечения к этой работе Обще-

эования и землеустройства став Руставвлн. В связи с этим
г-_____________________ г ____________________Г Г О      -  - С _________ *Госагропрома Грузинской ССР 
Г. Чиквиладэе и директор про
ектного института «Грузгос- 
земпроект» Госагропрома рес
публики А. Чаркселиани.

Среди союзных республик 
страны по количеству свобод
ных земель Грузия из-за сво
его сложного рельефа нахо
дится на одном из последних 
мест. Земельный фонд Грузии,

решено создать в обществе 
«земельную» комиссию.

Участники заседания уделй- 
ли внимание и другим соци
ально важным проблемам, по
иску , верных путей их реше
ния, 'в соответствии с курсом 
перестройки, демократизации 
общественной жизни.

(ГРУЗИНФОРМ).



4 СТР.' '«ЗАРЯ ВОСТОКА»'

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

ИХ БЫЛО ПЯТЕРО
Эта дата «22 июня» и сегодня, спустя сорок семь пет, обжигает. Горькое пето 

сорок первого, начало народной беды. Ценой невероятных, неисчислимых потерь 
мы не только выстояли, но и победили ненавистного врага. И этот выстраданный 
миллионами советских людей исторический опыт дает нам право решительно требо
вать: «Это не должно повториться!». Мы за то, чтобы навсегда исключить ядерную 
войну из жизни человечества, проложить дорогу к прочному нерушимому миру. На 
это направлены все наши мирные инициативы.

Да, мы бережно храним память о Великой 
Отечественной и прежде всего потому, что 
всем сердцем ненавидим войну. И не хотим 
забыть, какой громадной ценой добыта на
ша победа, как не можем не преклоняться 
перед мужеством и героизмом защитников 
Родины, не испытывать законной гордости 
за то, что в разгром врага внесли решаю
щий вклад все советские . люди, где бы они 
ни жили, к какой бы национальности ни от
носились.

...Уроженцу Ахалцихского района Бекиру 
Мустафаеву в сорок первом году исполни
лось 46 лет. Но он а числе первых в селе 
отправляется на фронт. Служит красноармей- 
цель а 164-м гвардейском стрелковом полку 
55-й гвардейской стрелковой дивизии, участ
вует в боях за освобождение Таманского 
полуострова, в Керченско-Эльтиченской де
сантной операций, трижды был ранен.

Бекир Мустафаев был в первом потоке 
десанта, форсировавшего Керченский пролив 
осенью 1943 года. Фашисты яростно сопро
тивлялись, старались выбить наши войска с 
захваченного плацдарма. 3 ноября пятая ро
та, в которой служил Бекир, включилась в 
кровопролитное сражение за высоту 102,0 
восточнее г. Джанкоя. Вражеские пулеметы 
били а упор по наступающим, препятствуя 
продвижению вперед. Тогда Бекир Муста- 
фаеа ползком приблизился к вершине и 
забросал амбразуру дота ручными граната
ми. Ворвавшись а окоп, он уничтожил пять 
гитлеровцев, в том числе офицера. Затем 
захватив вражеский пулемет, открыл ураган
ный огонь вдоль траншеи. В этот дань Бекир 
уничтожил 40 гитлеровцев, водрузил красное 
знамя на высоте и, даже будучи ранен, не по
кинул поле боя. За проявленные стойкость 
и исключительный героизм при форсирова
нии Керченского пролива и захвате плацдар
ма на берегу Крыма Бекиру Мустафаеву 
присвоено звание Героя Советского Союза.

Трудно сказать, доводилось ли а довоен
ные годы встречаться с Бекиром Мустафа- 
евым Вачагану Ванцяну, хотя родом он из 
сала Закви соседнего, Ахелкалакского, райо- 
она. Но вот объединила судьба их боевые 
биографии а одной книге «Герои Советско
го Союза из Грузии».

Свой бессмертный подвиг сержант 259-го 
стрелкового полка 179-й стрелковой Витеб
ской дивизии совершил 1 августа 1944 года 
при форсировании войсками 1-го Прибалтий
ского фронта раки Мемель.

«В тот дань, —  говорится в книге, — В. Ван- 
цяи своим пулеметом отразил пять атак 
противника, уничтожил до ста фашистов... В 
последней атаке участвоаал немецкий ба
тальон. Впереди шли девять тяжелых танков, 
В. Ваицян обратился к своим бойцам: «Назад 
у нас дороги нет. Здееь мы должны стоять 
насмерть. Танки пропустим, а пехоту должны 
скосить пулеметом».

До последней капли крови сражались бой
цы. И когда снаряд вражеского танка раз
бил пулемет, тяжело раненный Вачаган нашел 
в себе силы, чтобы противотанковой грана
той уничтожить еще одну фашистскую бро
нированную машину. Звание Героя Советско
го Союза В. Ванцяну присвоено 8 апреля 
1945 года посмертно.

Бедир Мурадов родом из Адиганского

района служил в 305-м отдельном батальоне 
морской пехоты 83-й отдельной стрелковой 
Новороссийской ордена Суворова бригады 
морской пехоты. Бойцов в черных матросских 
бушлатах и. тельняшках гитлеровцы боялись 
панически, называя их «черной смертью».

Не раз они под ураганным огнем против
ника, смелым броском высаживались на бе
рег и выбивали превосходящие силы врага. 
Таким был боевой путь Бедира. Таким был и 
его последний десант на правом берегу 
Дуная, у югославского населенного пункта 
Опатовец. В течение трех дней своим .пуле
метным огнем Бедир неоднократно отбивал 
контратаки гитлеровцев, вступал в схватки с 
фашистскими танками и самоходками, подби. 
вая их гранатами.

Утром 5 декабря 1944 года завязались ру
копашные бои на улицах села Опатовец. Бе
дир уничтожил из пулемета 20 вражеских 
солдат и офицеров и первым ворвался в 
центр села. Здесь он схватился врукопаш
ную с фашистским пулеметчиком и, даже 
будучи тяжело раненным, сумел одолеть 
его. Спасти жизнь героя не удалось, слиш
ком много он потерял крови. Но память о 
мужественном морском пехотнице жива и 
поныне. Его именем названы улицы в одном 
из сел Самтредского района, а также ■ го
роде Красногвардейце Булунчурского рай
она Самаркандской области.

Да, вчерашние мирные жители Бекир Му- 
стафаеа, Вачаган Ванцян и Бедир Мурадоа, 
вставшие в ряды защитников Родины, когда 
грянула война, показали себя Достойными сы
нами Советской Отчизны. Они были под стать 
двум другим своим землякам, ' кадровым 
военным, — помощнику политрука Илье Хма- 
ледэе и полковнику Лаоьу Дарбиняну.

Уроженец Ахалциха Илья Хмаладзе, начав
ший военную службу добровольцем еще • 
1936 году, проявил высокие образцы муже
ства и героизма а хода аоанного конфликта 
с белофиннами ^.феврале 1940 года. В слож
ной боевой обстановке, когда вышел из 
строя тяжело раненный командир роты, он 
взял на себя командование, повел бойцов 
а атаку и добился успеха. Так же решитель
но он действовал и в другой обстановка, 
несколько раз проникал в тыл противника, 
доставляя командованию ценные сведения. 
Он первым из земляков по Месхет-Джава- 
хети, еще а марте 1940 года, удостоен был 
звания Гароя Советского Союза. К сожале
нию, до победы в Великой Отечественной 
войне дойти ему не довелось, он погиб а 
бою с врагом.

Большой боевой путь прошел и Герой Со
ветского Союза полковник Леон Дарбиняи, 
командовавший 69-й махаЛзмроаанной брига
дой. Он тоже из этих краев, родился в сала 
Аластан Ахелкалакского района и также про
славил своих земляков высоким мужеством 
и воинской доблестью.

Маленькая Месхет-ДжаяахаТи дала Роди
не пять Героев Советского Союза. И ■ этом 
примечательном факте, как а капле воды, 
отразились высокий моральный потенциал 
советского народа, его патриотизм, коммунИ- 
стичаекая убежденность, верность ленинским 
заветам.

Сарго НИКОЛАИШВИЛИ.

О Т З О В И Т Е С Ь , Л Е Й Т Е Н А Н Т  А С А Т И А Н И !
Тридцать лат ищу отца, не 

вернувшегося с войны. Обра
щался с просьбой устано
вить его судьбу во асе архив
ные органы страны и в ряд 
районов Киевской и Черкас
ской областей, на территории 

Г; которых продолжите л ь н о в
» время участвовала а боях его 
>!аойскоаая часть, но все пока 
{'безрезультатно.

В официальном уведомле
нии значится, что отец, Власюк 
Игнатий Владимирович, 1912 г. 
рождения, из Житомирской 
области, служивший а 9-й 01116 
797-го полка 232-й стр. диви
зии, 40-й армии, посла ранения 
В боях, проходивших с 14 по 
21 января 1944 года • южной 
части Киевской или северот 
западной части Черкасской об
ластей, был отправлен в гос
питаль, какой, не указывается. 
Дальнейшая судьба его не
известна.

И вот недавно в ответ на 
публикацию о розыске моего 
отца в газете «Советская Мол
давия» написал мне бывший 
разведчик В. М. Кулинский, 

“ который сообщил: «Я лежал 
в МСБ в г. Лученец в Чехо
словакии на излечении, когда 
во второй половине января

1945 года привезли вашего 
отца — тяжелораненого. 5—6 
суток хирург капитан мед- 
службы Федотов аел борьбу 
за спасание жизни вашего от
ца. Но, увы, смерть оказалась 
сильней. Отец похоронен не
далеко от медсанбата на ок
раине г. Лученец. Это может 
подтвердить лейтенант Асати
ани, он тоже находился в од
ной палата на излечении.

Неужели удалось выйти на 
верный след? Может,.прочтет 
эти строки бывший лейтенант 
Асатиани, вспомнит дни, про
веденные а медсанбате, по
следние мгновения жизни 
моего отца, поможет уточ
нить, где он захоронен, и я 
получу возможность испол
нить свой долг, поклониться 
земле, что приняла его. •

Прилагаю фото отца.
Александр ВЛАСЮК, 

г. Житомир.

С Т А К И М  
МОЖНО ИДТИ 
В РАЗВЕДКУ
Передо мной— старая фрон

товая фотография. Май 1945 
года. Это группа наших раз
ведчиков из 424-го стрел
кового полка 18-й Мгинской 
Краснознаменной орденов 
Суворова и Кутузова стрел
ковой дивизии. И среди нйх— 
мои боевые друзья из Гру
зии: Дуру Веселия, Автан
дил Мшвениерадзе, Саша 
Голетиани, Володя Болква- 
дэе, Шалва Шавлакадае, 
Саша Бебия, Титико Дгебу- 
адзе... Смелые, * решитель
ные и добрые ребята, вели
колепные ходоки, словно 
специально приспособлен
ные для нелегкой нашей 
разведработы.

...Вспоминается один эпи
зод. Было это в Польше в 
конце марта 1945 года. Но
чью нас с Дуру Беселия 
вызвали в штаб.

— Пойдете за линию 
фронта, — сказал начальник 
розведки, развернув кар
ту, — Вот район, где вам 
придется действовать. Об
ратно выйдете к породу То- 
рунь... ,

Шел дождь, мелкий, на
зойливый. Фронт перешли 
удачно. Скрытно вышли к 
шоссе, ведущему к морско
му порту Гдыня и к Коль- 
бергу. Стали вести наблю
дение, нанося данные на 
карту. Операция прошла ус
пешно, надо было отходить. 
К концу неде'ли, усталые и 
голодные, вышли к лесной 
поляне. Вдали стоял дом. 
Решили в лесополосе зано
чевать, понаблюдать, что к 
чему.

— Смотри, Малышка (так 
маня прозвали а отряде),— 
говорит мне Дуру, показы
вая на немецкого солдата, 
вышедшего во двор с руч
ным пулеметом. Мы затаи
лись. Но, убедившись, что 
никого поблизости больше 
не видно, осторожно под 
крались к фашисту и вне
запным броском обезоружи
ли его.

Выхватив у гитлеровца пу 
ламет, Беселия отсоединил 
диск и швырнул его а ого
род, а . пулемет так стук
нул об угол дома, что тот 
согнулся в казанной части.

В доме оказались только 
два женщины и старик. На
скоро перекусив, мы реши
ли переждать ночь под кры
шей. Выбрали комнату, от
куда открывался хороший 
обзор, жителей отправили в 
спальню, наказав не выхо
дить, а фашиста Дуру ве
селия уложил с собой на 
кровать, предварите л ь н о 
привязав его ногу к своей. 
Если попытается встать, то 
уж непременно разбудит Ду
ру. Я занял позицию у ок
на, . разложив гранаты, по
ставив автоматы на боевой 
взвод. Кто из нас спа*», сей
час ужа трудно сказать, но 
пленный храпел отчаянно. 
Это точно.

Встали мы еще затемно. 
Справа от нас, за лесом, 
взлетали ракеты, слышалась 
пулеметная дробь. Линия 
фронта была, по асам при
знакам, рядом.

И вот мы ужа у своих. 
Правда, вышли к соседям, 
но они указали нам, где ис
кать «хозяйство» Ефремо
ва — наш штаб. Встреча 
была радостной. Пленного 
фрица сдали. На стол на
чальнике разведки легла на
ша карта со асами данными, 
интересующими командова
ние.

За это задание нам здесь 
же, в штабе, вручили меда
ли «За отвагу».

Евгений РАДЧЕНКО, 
ветеран войны.

Краснодар.

ПРИРОДА И МЫ

ф  Чхороцкуским районным комитетом Компартии Грузии и Тбилисским филиа
лом Центрального музея В. И. Ленина до я молодых коммунистов района организо
ваны ленинские чтення. С большим инторосом гости ознакомились с экспозициями 
музея, его отделом — Авлабарской нелегальной типографией-музеем, посмотрели 
фильм «Живой Ленин», прослушали доклад «Партия и перестройка», с которым вы
ступил директор Тбилисского филиала Центрального музея В. И. Ленина Ф. Махарадзе.

Н а с н.им к е : с экспозициями Тбилисского филиала Центрального музея В. И. 
Ленина гостей нз Чхороцку знакомит Г. Цахнагия-Циаладзе.

Фото Г. Кикаадзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Дорога, водитель, 
пешеход

ЭВМ НА СЛУЖБЕ 
В Г А Й

В Зугдидском межрайонном 
рагистрационио • экзаменаци
онном отдалении ГАИ МВД 
Грузинской ССР устаноалена 
ЭВМ марки «Электроника МС- 
0585».

Внедрение этой современ
ной техники а систему авто
мобильной инспекции позво
лит значительно улучшить об
служивание населения, и не 
только города Зугдиди, но н 
Зугдидского, Цаланджихского, 
Чхороцкуского и Местийского 
районов.

О преимуществах новшества 
рассказывает начальник Зуг
дидского межрайонного реги- 
страционио - экзаменационного 
отдаления ГАИ МВД Грузин
ской ССР майор милиции Гри
горий Кобалия:

— Работать стало значитель
но легче. Приведу такой при
мер: нам, допустим, _нужна
простейшая информация ;  
сколько машин в Зугдиди? 
Если раньше для получения 
ответа двое сотрудников за
тратили бы на это три дня, то 
теперь эа несколько минут 
можно получить нужную 
спрааку.

Постепенно поле деятельно
сти компьютерной техники а 
ГАИ значительно расширится. 
С ее помощью мы сможем 
производить регистрацию ав
томобилей; выдачу водитель
ских .удостоверений и так да
лее.

Сейчас компьютерная тех
ника обслуживает только го
род Зугдиди. Это к сведению 
заинтересованных организа
ций, учреждений и отдельных 
граждан, нуждающихся в по
лучении справок. , •

В течение же двух месяцев 
будет завершена наладка все
го комплекса компьютерной 
техники, которая обеспечит 
при необходимости нужной 
информацией жителей указан
ных выше районов. .

Митрофан ГОГОХИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

В С Е - Н А  Э К О Л О Г И Ч Е С К И Й  С У Б Б О Т Н И К
Сегодня у человечества нет 

выбора: охранять природу или 
продолжать варварски ее ист
реблять. Вернее, есть только 
один выбор: жить в согласии 
с окружающей средой или 
вместе с ней погибнуть.

В последнее время дирек
тивными органами нашей рес
публики принят ряд принци
пиально важных решений, нап
равленных на овдоровление 
экологической обстановки.

Ставший уже традиционным 
молодежный зкологиче с к и й

субботник — лишь частица 
этой программы. В этом го
ду по инициативе ЦК ЛКСМ 
Грузии и Государственного ко
митета Грузинской ССР по ох
ране природы он проводится 
25 июня в районах республики. 
Субботник пройдет а рамках 
ежегодного месячника охраны 
природы, который на протя
жении последних лет регуляр
но проводится по инициативе 
Госкомприроды Грузин с к о й 
ССР.

Наш субботник — часть Все
союзной молодёжной эколо
гической акции, объявленной 
ЦК ВЛКСМ и Госкомприроды 
СССР. Цель его — активизи
ровать деятельность молоде
жи, общественных организа
ций, трудовых коллективов, 
всего населения, направлен
ную на практические дела по 
очистке территории, благоуст
ройству парков, скверов и 
лесных лужаек, охране водо
емов, озеленении городов и
сел.

Долг каждого граждани
на — принять в субботнике 
посильное участие. Несомнен
но, в его организации боль
шая роль отводится местным 
партийным, профсо ю з н ы м ,  
комсомольским, советским и 
природоохранным орга нам, 
руководителям предприятий. 
Организаторы субботника об
ращаются к ним с просьбой 
оказать активное содействие 
а проведении этого важного

мероприятия и надеются, что 
исполкомы районных Советов 
народных депутатов займут ве
дущую позицию в этом гуман
ном, общегосударствен ной  
важности деле — сохране
нии и приумножении богатств 
родного края.

Давид ПЕТРИАШВИЛИ, 
начальник отдела пропа
ганды Государственного 
комитета Грузинской ССР 
по охрана природы.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

П О Э Т У -С  БОЛЬШОЙ ЛЮБОВЬЮ
Вряд ли в Грузии можно 

найти другого великого деяте
ля, на долю которого бы вы
пала такая любовь народа, 
какая досталась Акакию Це
ретели еще при жизни, От
звуком этой великой любви 
являются и народные празд
ники, которое проводятся 
каждый год на родине поэта 
в Сачхара. Вот и на этот раз 
праздник в часть Акакия Це-

детали собрал многочислен
ных почитателей его неповто
римого таланта. Живые цветы 
легли к подножию памятника 
поэту а районном центре. За
тем торжества продлились а 
Схвитори, во дворе Дома-му- 
зея Акакия Церетели.

В празднике принял участие 
секретарь ЦК КП Грузии 
Н. Попхадзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  СПОРТ

ТАТАМИ ЗОВЕТ СИЛЬНЕЙШИХ
Завтра в Тбилисском Двор

це спорта в 19-й раз старту
ет традиционный международ
ный турнир по дзюдо. Он на 
этот раз имеет олимпийскую 
окраску, станет одним из глав
ных этапов проверки мастер
ства атлетов парад самыми 
ответственными соревнования
ми года.

Поэтому на этот раз сорев
нование а столице Грузии бу
дет одним из самых предста
вительных. На татами выйдут 
сильнейшие дзюдоисты Бол
гарии, Венгрии, ГДР, Кубы, 
Польши, Румынии, Франции, 
ФРГ, Чехословакии и Японии. 
Впервые на тбилисском тата
ми ожидается участив борцов 
Бразилии, Испании, Кипра, 
США и Южной Кореи. Боль
шой группой атлетов предста
нет ■ турнире сборная СССР, 
в рядах которой будут аысту- 
пать аса кандидаты на участив 
в Олимпийских играх, и ко
манда нашей республики. В 
стана грузинских дзюдоистов 
будут чемпион СССР и Евро
пы нынешнего года Амиран 
Тотикашвили' из Тбилиси, ко
торому всего 19 лет, он высту
пает • весовой категории до 
60 кг.

В весе до 71 кг— наша надеж
да Георгий Тенадэе из Гори, 
а а тяжелом веса — кутаи
сец Акакий Кибордзалидза м 
Другие,

В регламент традиционного 
международного турнира на 
этот раз внесены изменения. 
По решению международной 
федерации они проводятся по 
формуле Олимпийских игр, 
г, а Г  награды а абсолютном 
первенстве разыгрываться на 
будут. В первый дань на та
тами выйдут атлеты весовых 
категорий до 95 кг и свыше 
95 кг,. Затем 24 июне опреде
лятся победители а аееовых 
категориях до 78 и до 86 кг. 
На следующий день спор по
ведут дзюдоисты до 60, 65 и 
71 кг.

И последнее. В заключитель
ный дань турнира состоятся 
командные соревнования, в 
которых будет разыгран приз 
памяти иэаестного грузинско
го дзюдоиста Анзора Кикна- 
дэа. Каждая из команд, вы
ступающих в турнире, выста
вит по пять своих дзюдоистов.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Д В Е  П О Б Е Д Ы
На стадионах различных го

родов страны проведаны мат
чи очередного тура чемпиона
та СССР по футболу среди 
команд первой лиги. Уверен
но выступили а нем оба кол
лектива нашей республики, иг
равшие на своих полях. «Гу
рия» победила краснодарскую 
«Кубань» — 4:1. В этой встре
че три гола забил игрок на
шей команды Хлус. «Гурия»

набрала 15 очков и перешла 
на двенадцатое место.

Порадовали и батумцы, по
бедившие сильную команду 
«Котайк» из Абовяна — 5:3. 
Грузинские футболисты прове
ли эту игру в атакующем сти
ле и доказали, что им по си
лам уйти из опасной зоны. 
Сейчас у батумцев десять оч
ков. Они находятся на 20-м ме
сте.

•  ПРОИСШЕСТВИЕ

ВОЗБУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО
По воскресеньям в селе Са- 

дахло Марнеульского района, 
как правило, — большой ба
зарный день. Сюда съезжают
ся жители из близлежащих 
мест. Воскресенье, 19 июня, не 
должно было быть исключени
ем. Однако этот день оказал
ся омраченным хулиганским 
происшествием: в автобус
маршрута Кировакан — Тби

лиси полетели камни, заодно 
досталось и нескольким лег
ковым автомобилям. Троим 
пассажирам нанесены телес
ные повреждения.

В настоящее время по дан
ному. факту Министерством 
внутренних дел Грузии возбу
ждено • уголовное дело, ведет 
ся следствие.

(ГРУЗИНФОРМ).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

22 ИЮНЯ 1988 г,

объявления
ЦВЕТНЫЕ ТЕЛЕВИЗОРЫ 

«ГОРИЗОНТ»: 
КАЧЕСТВО. НАДЕЖНОСТЬ 

ДИЗАЙН!
Ю

С 25 июня цветные теле, 
виэоры «Горизонт Ц-26Г» 
«Горизонт 61 ТЦ-305» — Не
ВЫСТАВКЕ-ПРОДАЖЕ в м«. 
газине вКУЛЬТХОЗТОВАРЫ, 
(ул. Гулиа, 1).

Эти телевизоры — пол у про. 
водниково - интегра л ь н ы е 
принимают передачи в мет. 
ровом и дециметровом ди. 
апазоне частот, размер экр«. 
на —• 61 см.

НА ВЫСТАВКЕ-ПРОДАЖЕ
присутствуют специали с т ы 
Минского - производственного 
объединения - изготовит е л « 
«Горизонт».

ВНИМАНИЕ!
На телевизоры, купленные 

во время выставки-продажи, 
срок гарантии продлен н« 
пол года.

Цена телевизоров—720 руб,
ЖДЕМ ВАС НА ВЫСТАВКЕ- 

ПРОДАЖЕ!
Грузинское рекламное 

агентство.

ВЫ НЕ НОСИТЕ 
НАРУЧНЫХ ЧАСОВ!

Значит, вы рискуете 
потерять часы, минуты, 

сокуиды, отстать 
от времени!

Часы, которые вам понра
вятся, — на прилавках маге 
зинов республики.

Механические часы марки 
«Победа» (Куйбыш е а с к о е 
ПО) — точный м а х а  н*эм, 
элегантное исполнение, до
ступная ц а н а • (от 21 до 
32 руб).

Часы «Победа» — на 15 ру
биновых камнях, с балансовым 
регулятором, боковой секунд
ной стрелкой.

Кварцевые чвсы «Заря» 
(Пензенское ПО), надежность 
и качество!

Часы «Заря» работают баз 
замены батарейки на менае 
12 месяцев. Декоративный 
ободок корпуса, покрытый 
черным хромом, хорошо 
четается с темным хромиро 
ванным браслетом из нержа
веющей стали. Их можно не 
некоторое время остановить, 
вытянув заводную головку ■ 
положение перевода стрелок 
Точность суточного хода — 
плюс-минус 2 сок.

Цена — от 27 до 32 руб.
Миниатюрные механические 

часы «Заря» (г. Пенза): не
дежный «измеритель» време 
ни и оригинальное украше
ние!

Часы «Заря» — закончен
ная композиция корпуса-брас
лета, тонкое чеканное изо
бражение на кулоне, изящ
ный позолоченный или хроми
рованный корпус.

Цена -  от 26 до 60 руб.
Кварцевые часы «Полот»: 

точность хода и современный 
дизайн!

Кварцевые часы «Полет» 
(1 Московский часовой завод 
им. Кирова): 8 видов, 17С 
вариантов оформления!

Электронные цифровые ча 
сы (минский завод «Электро
ника»): эстетика формы и 
динамика времени!

Элементы питания — дви
жущая сила электронных ча 
сов;

интегральная схема — сард 
це электронных часов;

жидкие кристаллы — лицо 
электронных чесов!

Заинтересованные торговые 
организации могут обратить
ся по адресу: 380065, Тбили
си, Поничала,

Республиканская оптовая
базе «Грузкультторг» 

Грузинско! 
рекламное агентство

СЛАДКИЕ НОВИНКИ 
«ТБИЛКОНДИТЕРА»

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ И ДЕТЕЙ:

• Жидкий мармелад «Колх< 
ти» и «Гелагти».

Мармелад — на фруктоао 
пюре из айвы, персике, тк< 
мели, яблок, абрикоса. С 
питателем, легко усваивает< 
организмом.

Выпускается в полистирол! 
вых стаканчиках (вас — 100г 
> Вафли «Земляничные» • 

ягодное пюре с добавление 
сахарной пудры и кондите| 
ского жира придает им пр1 
ятный вкус и аромат.

Вафли «Ветерок» на ксил 
те — тем, ко^у рекоменд! 
вана диета.

Новая продукция тбилисск» 
мастеров' «сладкого» це: 
продается в продуктовых м 
гаэинах.

Грузинское 
рекламное агентство.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 22 нюня
МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е . 
7.30 — «120 минут*. 9.35 — Худо
жественный телефильм «Радости 
земные». 3-я и 4-я серии. 12.15 -  
Футбол. Чемпионат Европы. Полу
финал. 16.40 -  Фильм -  Д«тям. 
«Путешествии пана Кляксы. 2-я 
серия. 18.00 -  «...До шестнадцати 
н старше». 18.45 — Д ля вас, вете
раны! 19.45 -  Сегодни а мире.
90.05 — Прорабы перестройки. 
иСТоеча в редакции газеты «Со
ветская России» с делегатами X IX 
Всесоюзной ппртийной конферен
ции. 20.50 -  Художественный те
лефильм «Рмдости земные». 4-м 
серии. 92.00 - Иреми. 22.40 -  Про- 
.-ксктор перестройки. 92.50 — Про
шу слоим, выступление писатели

в. КвуИиИВ. 23.10 -  Футбол. Чем- 
пм.'наз Европы. Полуфинал. В пе
рерыве (23.001 -  Сегодня в мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е .
9.20 — Танцует «Хвлай». 9.50 — 
«И лья Репин». Научно-популярный 
фильм. 10.20. 11.50 -  Немецкий 
язык. 10.50 -  Мультфильмы. 11.20- 
« Паруса дружбы». Документаль
ный телефильм. 12.20 — «Суд в 
Ершовке». Художественный теле 
фильм. 1-я серия. 13.30 — «Человек 
и закон». 19.05 -  Навстречу X IX  
Всесоюзной партийной конферен
ции. Обсуждаем Тезисы Ц К  КПСС.
19.20 — Программа Ростовской 
студии телевидения. 90.00 — Л ау 
реаты Международного конкурса 
им. П. И. Чайковского. Народный

ной партийной конференции, 00.10-  
Теннис.

ТБИЛИСИ

П !Ч | ■ ■ • ( I I  —-  I-------------артист РСФСР В. Спиваков. 91.15- 
Те»К 1 П Ы  г  ч . »  V »  ---- —--------

ниис. Уимблдонский турнир.
22.00 -  Время. 22.40 -  Прожектор 
перестройки. 22.50 -  Художествен
ный телефильм «Суд в Ершовке». 
2-н серия. 24.00 -  «Обсуждаем Те
зисы ЦК КПСС». К  X IX  Исесоюз-

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е .
13.05 — В  полдень. 13.50 — Атле
тизм. 14.25 -  В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал для 
юношества. Короткометражный ху
дожественный телефильм «Послед
ний снег». 15.20 -  Документаль
ный телефильм. 15.50 -  Инфор
мационный выпуск на русском язы
ке. 16.00 -  Сегодня на акранах 
тбилисских кинотеатров. 1В.10 — 
Мультфильм. 15.40 — Делегаты 
X IX  Всесоюзной партконференции. 
Грузинский документальный теле
фильм «Моя семья». 17.10—Рекла
ма. 17.20— Волшебный «кран. 17.35— 
Неродное творчество. 18.15 — Д ля 
учащихся. «32 года спустя» (педа 
гог И, Лаиабидэе). 18.45—Т. Тэвло- 
кяшвили, Вокально-симфоническое 
нроизиедеине «Стена Веры». 19.15-

Никто не забыт, ничто не забыто.
19.45 — Перед приемными экза
менами. В  студии — ректор I 
айнского сельскохозяйственного ин
ститута О. Натишвили. 20.05 — На
встречу X IX  Всесоюзной парткои-
? еренции. «Прорабы пвресгроИки- 

М). 20.80 — Моамбе. 21.29 — На
встречу X IX  Всесоюзной парт кон
ференции. «Совместней еовзтеко- 
американский эксперимент». 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 -  Прошу сло
ва. Выступление писателя В. Кру- 
пина (М ). 23.10 — Футбол. Чем
пионат Европы. Полуфчня.з (из 
Ф Р Г ).

РАДИО

на 22 нюня

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
18.05 — Художественный фильм 
«Как молоды мы были». 19.35 — 
Программа мультфильмов. 20.15 -  
Документальный телефильм «. 
ма о сталинградцах» (перкой по
каз), ,20,50 -  Мовмбе.

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е . 
6.04, 11.00, 17.00, 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 6.30 — «Сель
ское утро». Программа для тру
жеников села. 7.04, 9.00 15.00, 20.00,
23.00 и 00.50 — Последние ифе- 
стия (М ). 7.43 — Напевы земли
Водной. 8.15 и 12.15 — Час *пик. 

нформационно-музыкальная про
грамма. 9.28' и 9.87 — Обзор рес
публиканских газет. 10.15 — Гово
рят и пишут ветераны (М ). 11.18 — 
•Программа «Коммунисты». 11.35 — 
Л . Минкус. Балетная муэьфа. 
11.55 -  «Трибуна партконферен
ции». Обсуждаем Тезисы. 12.00 — 
Обзор и передовая статья «Прав
ды» на грузинском языке. 13.0• 
Время, события, люди <М). 13.80 — 
Песни восниых л*Т. 13.40 — Лите
ратурные чтение. И. Думбадзе

«Закон вечности». 14.15 — Произ
ведения Ш . Давидова. 15-00 -  
Красный, желтый, зеленый! (М ).
15.45 -  «На полях страны». Сель
скохозяйственное обозрение (М ). 
17.15 — «Поле, магазин, потреби
тель». «Овощи заготовлены, но...». 
17.40 — Малышам. Радиостанция 
«Цицинатела». 18.00 — Концерт 
ансамбля «Иверия». 18.30 — Рес
публиканские известия на русск 
языке. 18.45 -  Известные музы
канты-исполнители. Н. Гедда и 
В. Вальтер. 19.40 -  Навстречу X IX  
Всесоюзной партконференции. « Ра 
диоанкета перестройки» (М ). 20.45— 
Радиожурнал «Тбилиси — Баку -  
Ереван» (из Тбилиси). 21.15 — Ве
черняя сказка. 21.30 — Груаинские 
народные песни. 21.48 — Между
народный дневник (М ). 22.00 -  
Играет С. Граппели. 92.15 — Сти
хи * грузннсхих поэтов-фроитови- 
ков. а9,80 -  Информационный вы 
пуск. 98.80 -  Старинная кисеи- 
ческая музыка.

ПОГОДА

на 23 и 24 июня
В ЗАПАД НО Й  ГР У З И И  ожида

ется облачность, кратковременные 
дожди, ветер западный, 5—10 мет
ров т секунду. Температура я и и- 
а й н а х :  ночью +  12 4.17 граду
сов, днем 4.23 4.28 градусов, 
г о р н ы х  районах: ночью 4-1
4.14 градусов, днем 4-20 4-25 гра
дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4-2 4-7 градусов.

но, с прояснениями, кратковремен
ный дождь с грозой, аетер северо- 
западный, 9-14 метров в секунду, 
на окраинах города 15—20 метро* 
в  секунду. Температура воз*. 
4-25 4-27 градусов.

днем 4 ,8  +18 градусов.
В ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  -  об

лачно, а отдельных районах крат
ковременные дожди к грозы, воз
можен град, ветер аепвдный, 9 - Ь  
метров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х !  ночью 4-19 4.17
градусов, днем 4-95 +81 граду* 
В г о р нр н ы х районах) ночью 4. I® 
+  15 градусов, днем 4-90 +15 гра
дусов.

В ТБИ Л И С И  99 июня -  облач-

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
ир. Руставели, 42. 
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